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Парламент Грузии продолжает 
обсуждать Конституцию

В КРАЙНЕМ СЛУЧАЕ
—  РЕФЕРЕНДУМ

Корреспондент ВС1
взял интервью у Главы
Грузинского государства

Эдуарда Шеварднадзе

— Судя по последним за. 
седаниям чрезвычайной сес
сии парламента, разнобой во 
мнениях преодолеть невоз
можно. К чему это все при
ведет?

— В крайнем случае к 
референдуму. Если не уда
стся в рамках парламента 
определиться по всем узло
вым проблемам, придется 
выйти на референдум. Тог. 
да надо будет вынести на 
обсуждение референдума за
кон о власти.

— Вы считаете, что луч
ше было бы решить это на 
парламенте?

— Это был бы лучший 
вариант. Во-первых, потому, 
что проведение референдума 
— само по себе сложная 
проблема. Вся республика 
должна участвовать в нем, а 
затем еще выборы. Это 
очень сложно. Во-вторых, 
если мы выносим на рефе
рендум Конституцию или от
дельные ее главы, то опять 

.могут возникнуть йроблемы 
с поправками, которые сно

ва придется вносить путем 
референдума.

— Как вы думаете, при
мет ли участие все населе
ние Грузии в референдуме?

— Население, я полагаю, 
будет участвовать, так как 
создается кризисная ситуа
ция. Люди поймут это. Сей
час мы здесь, в парламенте, 
обсуждаем эти вопросы, а 
все дела стоят — и пробле
мы подготовки к зиме, и со
здание необходимых ресур
сов, резервов. Некоторые 
депутаты об этом, к сожа
лению, не задумываются. 
Они, очевидно, думают, что 
то немногое, что мы имеем 
сегодня, получается само со
бой. На самом деле, если мы 
сейчас активно не включим
ся в решение злободневных 
вопросов и проблем, к зиме 
мы придем совершенно не
подготовленными.

Самым невероятным об
разом «американский» ва
риант формирования прави
тельства, «провалившийся» 
на предыдущем заседании, 
в результате рейтингового

опроса депутатов стал су
тью нового проекта. Явив
шегося очередным творени
ем согласительной комис
сии и предложенного на суд 
парламента самим его Пред
седателем.

Неожиданный поворот со
бытий окончательно выбил 
парламентариев из колеи 
законотворческой деятель
ности. . Атмосфера предель
но накалилась.

Эдуард Шеварднадзе пре
дложил немедленно прове
сти рейтинговый опрос по 
поводу первого пункта 66 
статьи нового проекта гла
вы «О президенте респуб
лики», предварительно по- 
просив не драматизировать 
события. Так как не ис
ключено проведение по это
му вопросу всенародного 
референдума. Согласно этой 
статье, президент республи
ки является Главой Гру
зинского государства и пра
вительства одновременно. 
Последующая за этим пред
ложением реакция респуб
ликанцев была весьма не
адекватной. Последние, не 
доверяя проведенной реги
страции, настоятельно по
требовали пересчитать при
сутствующих по спискам.

Очень громко возмущал
ся депутат Ираклий Цере

тели. Хотя трудно сказать, 
чем конкретно. Очевидно 
всем, что можно назвать 
американским. Что, зная 
его симпатии, выглядело 
довольно странно...

В принципе, что касает
ся проекта, там комар носа 
не подточит. Придраться к 
модели устройства прави
тельства самой демократи
ческой страны в мире труд
но. Впрочем, вопрос полно
мочий президента на этот 
раз занимал парламентари
ев менее всего. Они огра
ничились нападками ■ друг 
на друга с требованием 
предъявления общепарла
ментского свидетельства о 
психической полноценности, 
а также яростными дебата
ми о целесообразности су
ществования института ви
це-президента.

Выяснив, что содержать 
коронованного царя гораз
до выгоднее, чем вице-пре
зидента, депутаты потребо
вали дать им возможность 
высказать свое мнение с 
высокой трибуны. Джаба 
Иоселиани счел нужным 
напомнить присутствующим, 
что принимается не конъю
нктурный документ, а Основ
ной закон. Документ буду
щего страны. Не обошли 
парламентарии вниманием

и назиданиями и прессу, 
запретив ей покидать зал 
заседаний без разрешения 
спикерата.

Председатель парламен
та терпеливо предлагал де
путатам сформулировать 
свои концептуальные пред
ложения по поводу о су ж 
даемого проекта. В частно, 
сти, ее 66-й статьи.

Желающих высказаться 
оказалось предостаточно.

Четко выяснилось одно— 
до смерти напуганные пер
спективой перенесения вы
боров з необозримое буду
щее и возможной вероятно
стью (?!) военного сверже
ния нелегитимной власти, 
большинство парламентари
ев настроены доброжела. 
тельно и согласны на любые 
компромиссы. Осталась не
понятной позиция республи
канцев. Воздержавшихся от 
открытых выступлений с 
какими-либо предложения
ми и ограничившихся гроз* 
ными выкриками с мест.

Остановил поток красно
речия прославившийся в 
роли укротителя стропти
вых зице-спикер Вахтакг 
Рчеулишвили. С горем по
полам ему удалось убедить 
парламентариев в необходи
мости рейтингового опроса. 
Дабы узнать, приемлют ли 
законодатели совмещение 
президентом столь высоких 
должностей, как Глава госу
дарства и глава правитель
ства.

Рейтинговый опрос про
ходил в атмосфере жуткой 
неразберихи... После реги
страции. насчитавшей в за
ле заседаний 133 депутата,
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Тамаз НАДАРЕИШВИЛИ: <К0ГДА Я ГОВОРЮ 
0 СИЛОВЫХ МЕТОДАХ, Я НЕ ПОДРАЗУМЕВАЮ 

КРУПНОМАСШТАБНУЮ ВОЙНУ»

Зураб ЕРКВАНИЯ: «С ПОТЕРЕЙ 
АБХАЗИИ ГРУЗИЯ НЕ СМИРИТСЯ»

Корреспондент «СГ» взя
ла интервью у Председате
ля Верховного Совета ав
тономной республики Абха
зия в изгнании г-на Тамаза 
НАДАРЕИШВИЛИ по при
езде его из Москвы.

— Батоно Тамаз, ваша 
очередная поездка в Моск
ву — это продолжение ди
алога, налаженного вами с 
представителями определен
ных правительственных кру 
гов России в прежние ва
ши посещения российской 
столицы, или она имела 
конкретную цель?

— Координация деятель
ности всех российских 
структур — МИДа. МО и 
других, занимающихся во
просами урегулирования 
грузино-абхазского конфли
кта, была возложена на 
вице-премьера правительст
ва России господина Алек
сея Большакова.

И мы предполагали в 
ходе визита обсудить с го
сподином Большаковым ряд 
принципиальных вопросов, 
касающихся возвращения 
беженцев в Абхазию. По
зитивный диалог состоялся 
благодаря активности наше
го посла в РФ господина 
Важа Лорткипанидзе.

Предметом обсуждения 
на встрече были два вопро
са: восстановление террито
риальной целостности Гру
зии и возвращение бежен
цев в Абхазию. Причем, мы 
категорически подчеркнули, 
что возвращение невозмож- 
но без восстановления юрис
дикции Грузии на всей ее 
территории. Наша аргумен
тация и предложения были 
восприняты с пониманием,

господин Большаков согла
сился с нашей позицией и 
заверил нас в реализации 
этих предложений.

На встрече был рассмот
рен документ, представлен
ный российской стороной, 
вполне для нас приемле
мый. В нем предполагается 
согласие обеих сторон кон
фликта в том, чтобы жить 
в едином федеративном го
сударстве в границах быв
шей Грузинской ССР. До
кумент содержит положе
ния о компетенциях субъ
екта федерации и центра, 
необходимости возвраще
ния беженцев, восстановле
ния территориальной цело
стности Грузии.

Я высказал опасения по 
поводу того, что абхазская 
сторона вряд ли поставит 
под этим документом свою 
подпись. И как стало из
вестно, она. ознакомившись 
с ним, в течение четырех 
дней не давала о себе знать, 
т. е. попросту скрылась.

Документ содержит и не
приемлемые для нас пунк
ты. В частности, ограниче
ния для беженцев в соот
ветствии с четырехсторон
ним Соглашением, которое 
не допускает возвращения 
тех,, кто каким-либо обра
зом принимал участие в 
войне. Абхазская сторона 
не исключает того, что под 
нажимом России ей при
дется пойти на уступки и 
возвратить беженцев. Но, 
мотивируя вышеупомянутым 
пунктом Соглашения, в Аб- 
хазию будут возвращены 
фактически те. кто был 
инертен, нейтрален, а за
тем и сбежал, и не исклю
чено, что завтра активно

будет сотрудничать с ард- 
эинбовским режимом.

— Вы охарактеризовали 
состоявшийся диалог как 
позитивный, не означает ли 
это, что реальный шанс по
литического урегулирования 
все же существует?

—Я был бы рад возвраще
нию беженцев мирным, по
литическим путем. без 
жертв, но в это я  не верю.

Я остаюсь на прежней 
своей позиции. Судя по 
практике разрешения меж
национальных конфликтов, 
ни один из них пока не 
удается урегулировать мир
ным путем. Хорватия и 
Сербия, Турция и курд
ское ее население, Россия 
и Чечня и т. д.

Но, когда я говорю о си
ловых методах, я  не подра
зумеваю крупномасштабную 
войну. Я считаю, что кон
ституционный порядок на 
нашей территории должен 
быть наведен силами Ми
нистерства внутренних дел. 
внутренними войсками.

Все мировое сообщество, 
в том числе и Россия, при
знает территориальную це
лостность Грузии, т. е. ее 
юрисдикцию на территории 
Абхазии. Исходя из эгого, 
роль России в процессе ус
тановления конституцион
ного порядка в Абхазии 
видится в том, чтобы со
здать условия для безопас
ного возвращения бежен
цев. Что это значит? Разо
ружение всех незаконных 
абхазских воинских форми
рований, в том числе и аб-

Окончание на 4-й стр.

«Время не ждет, — за
явил в беседе с корреспон
дентом «СГ» председатель 
Совмина автономной рес
публики Абхазия в изгна
нии Зураб Ерквания, —Если 
не будет принято решение, 
беженцы сами найдут его. 
Не пролитая кровь будет 
тяжелой».

— Как вы оцещг яете 
нынешнюю ситуацию в про
цессе урегулирования кон
фликта?

— При урегулировании 
грузино-абхазского конфли
кта необходимо . исходить 
из двух позиций — безого
ворочного, без предвари
тельных условий, возвра
щения беженцев на всю 
территорию зоны конфлик
та и определения статуса 
Абхазии в едином Грузин
ском государстве. Однознач
но то, что определять статус 
Абхазии должно все населе
ние Абхазии, 430 тысяч ко
торого сегодня находится за 
ее пределами.

Вопрос возвращения — 
чисто гуманный вопрос. И 
все международные юриди
ческие акты провозглаша
ют право беженцев на воз
вращение. имущественное 
право и т. д., реализация 
которых не должна увязы
ваться с политическим ре
жимом или желанием тех, 
кто контролирует террито
рию де-факто или де-юре.

За 18 месяцев встреч и 
переговоров проделана бо
льшая работа. Наработана 
политическая база решения 
конфликта, иначе говоря, 
проложен стратегический 
путь «полномасштабного по
литического урегулирова
ния конфликта в «Абха
зии — Республика Грузия» 
— так квалифицируется 
Абхазия в международных

документах.
— Но ведь политический 

процесс заблокирован, зна
чит, возможности политиче
ского урегулирования ис
черпаны?

— Сепаратистское абхаз
ское правительство во гла
ву угла ставит вопрос по
литического статуса Абха
зии. Вопрос этот нами уже 
разрешен. Мы предлагаем 
Абхазии статус полноправ
ного субъекта единого фе
деративного государства 
Грузия с четким разграни
чением компетенций исклю
чительно центра и исклю
чительно Абхазии.

Но решение о форме го
сударственности мы увязы
ваем, в первую очередь, с 
безусловным, достойным, 
цивилизованным, с учетом 
практики международного 
права возвращением бежен
цев. Иными словами. все 
это означает: возвращение 
Абхазии — возвращение в 
Абхазию.

Выработанный нами меха
низм многовариантен.

Первый вариант — это 
мирная политическая реа
лизация этой базы.

Исходя из реалий сего
дняшнего дня, учитывая 
все принятые соглашения 
между конфликтующими 
сторонами, Грузия имеет 
право восстановить свою 
территориальную целост
ность, защитить сувере
нитет, т. е. навести кон
ституционным путем по
рядок в государстве. И это 
право нашего государства 
на восстановление своей 
территориальной целостно
сти будет с пониманием 
встречено всем междуна
родным сообществом. При 
Есем этом хочу отметить,

Оковчшпе на 4-й стр.

Ираклий МАЧАВАРИАНИ: «У НАС НЕТ 
АЛЬТЕРНАТИВЫ, НЕТ ВЫБОРА»

Корреспондент В 01 взял 
интервью у заместителя, ру
ководителя аппарата Главы 
государства Ираклия МАЧА
ВАРИАНИ.

— На каком этапе, по 
вашему мнению, находится 
сейчас разрешение абхаз
ской проблемы?

—  Этап очень трудный. 
Оказалось, что гораздо лег
че устранить поверхност
ные течения, которые на
копились в результате по
литики времен Звиада Гам- 
сахурдиа. Я имею в виду 
ярую антирусскую полити
ку. И развеять эту пропа
гандистскую накипь оказа
лось сравнительно легко. 
Сложно другое —■ привес
ти в соответствие страте
гические интересы, возни
кающие в этом регионе у 
* оссии. Грузии и внешне
го мира. Мы ищем и дол
жны найти путь, который 
учтет интересы всех сто
рон.

— Возможно ли мирно
восстановить территорналь- 
к>ю Целостность Грузли?

— В принципе хороша 
всякая дорога, которая при
ведет к цели. Наша же 
цель —• восстановить тер
риториальную целостность 
Грузии. Но возникает воп. 
рос — какой путь реаль
нее? Я считаю, что приме
нение силы, новый воору
женный конфликт не име
ют смысла. Если не будет 
найден баланс между инте
ресами Грузии и России и 
если последняя намерена 
продолжать борьбу, то ито
ги этой войны, думаю, смо
жет прогнозировать даже 
ребенок. Они очевидны.

— А если интересы сба
лансированы?

— Если интересы сба
лансированы, то и воевать 
нам не с кем. Мы же фак
тически воевали не с 50 
тысячами сторонников Ард
зинба... Как бы медленно 
и тяжело ни проходили пе
реговоры. у нас нет альтер
нативы. У нас нет выбора. 
Война будет означать окон
чательную потерю Абхазии.

— Какие еще аргумеаты

в пользу такой точки зре. 
ния вы могли бы приве
сти?

— Если мы сейчас взду
маем ворваться с оружием 
в Абхазию без согласо
вания с Россией, — это за
вершится нашим крахом. А 
крах еще больше углубит 
безнадежность и отчаяние 
тех. кто выброшен из род. 
ных домов. Но самое глав
ное — это поднимет поли
тический рейтинг Ардзин
ба и фактически станет 
его реанимацией. Такие 
фигуры существуют лишь 
на фоне конфликтов. Кро
ме того, Ардзинба в случае 
нашего вооруженного на
падения вновь сумеет объ
единить своих сторонников 
для борьбы с оккупантами.

— Вы предл а г а е т е 
ждать?
. — Не ждать, а работать. 
Может, длительно, но ос
новательно. Это, по край
ней мере, лучше, чем быст
рое поражение. Надо ис
ходить из реальности. Вой
на—не тот путь, который 
спасет нас.

«РИДА»
ВЕРНЕТСЯ!

Вышел в свет сдвоенный 
(№ 1, № 2) номер еже
квартального литературно
го журнала «Ркца» — ор
гана абхазской организация 
Союза писателей Грузни.

Трагические события в 
Абхазии вынудили сотни
тысяч людей покинуть род
ные края. Беженцы из Аб
хазии живут повсюду в ре
спублике. Но это временно. 
Надежда , не покидает их. 
Они еще вернутся к род
ным берегам Абхазии, под 
ее лазурное небо, впереди 
много встреч у семейного 
очага. А пока жизнь, хоть 
она и вдали от родных 
мест, должна быть полно
ценной. Особенно остро
чувствуется дефицит пищи 
духовной. Людям, остав
шимся без крова, естест
венно, в первое время бы
ло не до нее. Но теперь- 
настроение меняется, они 
обретают уверенность, хо
тя многие сомневаются, 
что обещание о скором их 
возвращении в Абхазию 
будет выполнено. Журнал 
«Рица* — выразитель со
кровенных желаний бежен-

выяснилось, что по проце
дуре рейтингового опроса 
регистрацию должны прой
ти лишь поддерживающие 
6«-ю статью. Повторная ре
гистрация, на сей раз ис
ключительно сторонников..
как ни странно, зафиксиро
вала 143 голоса. Дав лиш
ний .повод для злорадства.4.

Как бы то ни было, боль
шинство депутатов проголо
совало за президентскую 
республику во главе с пре
зидентом и премьер-мини
стром в одном лице. Кон
кретные” решения, по всей 
вероятности, будут предпри
няты уже на следующем 
заседании парламента.
Тинатин ГВИНИАШВИЛИ

цев, которые до сих пор 
осмысливают кровавые со
бытия в Абхазии.

Почему вековая дружба 
грузин и абхазов дала тре
щину, не выдержала испы
тания тяжелого времени? 
Друзья на глазах у всех 
перешли в стан ярых вра
гов. Горящие некогда лас
кой. их глаза теперь излу
чают ненависть. Студентка 
абхазского филиала ТГУ, 
беженка из Сухуми Нана 
Шенгелия любезно предо
ставила нам стихи абхаз
ских поэтов из сборников, 
опубликованных в 50—70-х 
годах. Читая их, удивля
ешься. как могли эти поэ
ты, писатели поменять свою 
позицию. А между тем, 
именно на их примере мо
жно судить о том, что де
лает с нормальными людь
ми оголтелый сепаратизм. 
В журнале приводятся име
на тех. кто резко изменил 
свою позицию.

Нелли Тарба... Имя этой 
поэтессы многие знают в 
Грузии. В своих стихах она

Окончание на 4-й стр.

@ МЕРОПРИЯТИЕ .

СОСТОЯЛОСЬ 
СОБРАНИЕ 

ИНИЦИАТИВНОЙ 
ГРУППЫ 

НАЦИОНАЛЬНОГО 
СЪЕЗДА

Шестого августа в Тбили
си состоялось собрание ини
циативной группы по созы
ву Национального съезда
Грузии.

Собрание вели замести
тель председателя Корпу
са спасателей Торнике Бе- 
ришвили и режиссер Нукри 
Кантария, поставивший в 
свое время пьесу Джабы 
Иоселиани «Черная кошка».
В работе учредительного 
собрания приняли участие 
Партия национальной неза
висимости, Единая компар
тия, (партия «Самшсбло», 
Общество «Арчев н е б и», 
Корпус спасателей, Консер
вативно - монархии е с к а я 
партия...

Главная цель проведения 
собрания — решить органи
зационные вопросы Нацио
нального съезда.

По мнению выступивше
го депутата парламента Тен
гиза Сигуа, съезд должен 
быть проведен не позже чем 
за неделю до референдума 
по принятию Конституции, 
если таковой будет объяв
лен. Если же референдума 
не будет. Организационный 
комитет съезда обязан на
звать число проведения На
ционального съезда до 12 
августа.

Участники собрания от
мечали необходимость про
ведения пропагандисте к о й  
работы во всех районах 
Тбилиси и регионах Грузии 
с тем,.чтобы объяснить всем 
жителям республики необ
ходимость проведения съез
да и обеспечить присутствие 
на съезде представителей 
с мест.

Лидер Партии националь
ной независимости Ираклий 
Церетели предложил при
гласить на съезд всех депу
татов грузинского парла
мента и Главу государства.

Огромное значение На
ционального съезда для вы
яснения ситуации в респуб
лике отметил в своем вы
ступлении лидер Социал-де
мократической партии Гру
зии Гурам Мучаидзе.

Собравшихся впечатлил 
рассказ бывшего министра 
культуры Давида Маградзе, 
объяснившего причины своей 
отставки несогласием с кур
сом руководства Грузии на 
развлекательные шоу-прог
раммы в ущерб традицион
но национальным для Гру
зии искусствам — театра и 
танцев.

Ожидаемого всеми с боль
шим нетерпением выступле
ния Джабы Иоселиани, ко
торого многие склонны счи
тать основным инициато
ром проведения Националь
ного съезда, так и не после
довало.

Собрание приняло Дек
ларацию, в которой, после 
внушительного перечня оши
бок и откровенных наруше
ний законности нынешним 
руководством Грузии, пред
лагается в срочном порядке 
провести Национал ь н ы й 
съезд с тем, чтобы иметь 
возможность услышать мне
ние народа, разобраться в 
сложившейся в республике 
ситуации, проанализировать 
возможности страны на бу
дущее.

«Съезд уполномочен и 
обязан выразить свое мне
ние относительно государ
ственного устройства Грузии 
и института сильного прези
дентского правления*. — 
сказано в Декларации.

Кроме того, собрание ини
циативной группы обрати
лось к гражданам республи
ки с Заявлением, в котором 
сказано, что опасность двое
властия Грузии не грозит: 
Национальный съезд не бу
дет являться законодатель
ным органом, но станет ин
ститутом, выражающим на
родное мнение, институтом 
возрождения и объединения 
национального духа.

Организационный коми
тет съезда, в который вош
ла инициативная группа, на
мерен собраться 12 августа.

Инга АНГАРОВ А

СОЗДАНА ПРАВОВАЯ БАЗА ДЛЯ РАЗВИТИЯ
ВЗАИМООТНОШЕНИИ МЕЖДУ ГРУЗИЕЙ 

И ГРЕЦИЕЙ

Это было подчеркнуто на встрече министра иностран
ных дел Грузии Александра Чикваидзе с послом Греции 
Афанасиусом Криекукисом. Обсуждались вопросы разви
тия взаимоотношений двух стран в рамках В5ЕС и'пер
спективы подключения к этому содружеству прикаспий
ских государств. Беседа касалась также открытия кон
сульства Грузии в Греции.

ТАМАЗ НАДАРЕИШВИЛИ ОТЧИТАЛСЯ ПЕРЕД
ДЕПУТАТАМИ ВС ПО ИТОГАМ ПОЕЗДКИ 

В МОСКВУ
1 августа в Тбилиси состоялось очередное заседание 

президиума (Верховного Совета Абхазской автономной 
республики. По сообщению пресс-центра ВС, заседание 
было посвящено итогам переговоров, проведенных в Мо
скве вице-премьером Грузии, председателем ВС Тама
зом Надареишвили и председателем Совета Министров 
Абхазии Зурабом Ерквания. Подробности хода заседа
ния не сообщаются.

В5-РКЕ55

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ГЕНОЦИД ГРУЗИНСКОГО 
НАСЕЛЕНИЯ В ГАЛЬСКОМ РАЙОНЕ

По сообщению пресс-центра ВС Абхазии в изгнании, 
на днях абхазские боевики ворвались в села Гальского 
района Окуми и Пирвели Гали. Они грабили население, 
оскорбляли и избивали местных жителей. В наведении 
порядка приняли участие российские миротворческие 
силы.

ПОЗИЦИЯ МИРНОГО УРЕГУЛИРОВАНИЯ
КОНФЛИКТА ВЕДЕТ К ПОТЕРЕ АБХАЗИИ

Так заявил корреспонденту В01 вице-премьер Грузии 
Тамаз Надареишвили. По его мнению, или надо прими
риться с потерей Абхазии, или возвращать ее военным 
путем.

РЕГИСТРАЦИЯ ОРУЖИЯ В АБХАЗИИ 
ИДЕТ КРАЙНЕ МЕДЛЕННО

Так заявил в интервью Сухумскому радио замести
тель начальника 1-го отдела УВД Сухуми Погос Нерсе- 
сян. По его словам, лица моложе 30 лет избегают реги
страции. «Никто не знает, •— заявил Нерсесян, — какие 
ситуации возникнут, и мы должны знать, сколько людей 
с оружием можно собрать в случае необходимости».

ВС!

АБХАЗИЯ* — ПОСТОЯННЫЙ УЧАСТНИК 
ВСЕРОССИЙСКОГО КОНГРЕССА

По данным пресс-центра Верховного Совета Абхаз
ской автономной республики, в Москве состоялся съезд 
Всероссийского конгресса, в котором приняла участие- 
делегация из Сухуми во главе с депутатом Виктором 
Логиновым. Виктор Логинов заявил журналистам, что 
Абхазия признана среди участников конгресса как от
дельное государство и отныне будет его постоянным уча
стником. Он сообщил, что аналогичный конгресс плани
руется провести в сентябре в Абхазии. 1

В5-РКВ88

РОССИЯ НАЧАЛА ПОСТАВЛЯТЬ В АБХАЗИЮ 
ГУМАНИТАРНУЮ ПОМОЩЬ

Об этом заявил в интервью «Интерфаксу» премьер- 
министр абхазского правительства Владимир Миканба. 
2 августа в Абхазию прибыли 3 вагона, груженные ри
сом. Всего в Абхазию намечено доставить 2 тысячи тонн 
продуктов питания.

ВО!

В МОСКВЕ СОЗ 
«РОССИЯ В П

ЕТСЯ ДВИЖЕНИЕ 
ОЩЬ АБХАЗИИ»

С инициативой создания общественного движения 
«Россия г. помощь Абхазии» в Москву из Сухуми при
был заместитель председателя Совета Министров Абха
зии Юрий Воронов. По данным пресс-службы Верховно
го Совета Абхазской автономной республики, Юрию Во
ронову оказывает активную поддержку ряд депутатов 
Госдумы России.

В5-РКЕ58

СОСТОЯЛОСЬ СОБРАНИЕ ОБЪЕДИНЕННОЙ 
РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ПАРТИИ ГРУЗИИ

Обсуждались вопросы подготовки к выборам и уча
стия республиканцев в принятии проекта Конституции. 
Решено, что такие собрания будут регулярно проводиться 
в августе и сентябре.

_________  ____ ВО!

ЗАЯВЛЕНИЕ ПОСОЛЬСТВА ГРУЗИИ В США

В связи с пресс-конференцией одного из лидеров На
ционально-демократической партии Грузии, депутата пар
ламента Ирины СаришвилИгЧантурия, посвященной ее 
визиту в Соединенные Штаты Америки, пресс-секретари
ат Главы государства распространил заявление посоль
ства Грузии в США. В нем выражено недоумение по по
воду высказанного Ириной Саришвили-Чантурия мнения 
о пассивности руководства Грузии в решении вопроса 
транзита азербайджанской нефти через территорию рес
публики. Утверждение того, что Грузия не придает долж
ного значения данному вопросу, является либо полней
шей некомпетентностью, либо сознательным искажением 
реальных фактов с целью наработки политических диви
дендов, говорится в заявлении. Что же касается вопроса 
размещения российских военных баз на территории Гру
зии, то у отдельных эксперте® или политиков может быть 
свое мнение по этому вопросу. Однако с полным основа
нием можно сказать, что, несмотря на существующие раз
личия в отношении к России у Белого дома и Конгресса, 
как администрация США, так и большинство республи
канцев с пониманием относятся к данному шагу руко
водства Грузии, говорится в заявлении посольства.

НДПГ ПРИЗЫВАЕТ ОППОНЕНТОВ К БОЛЬШЕЙ
ОСТОРОЖНОСТИ В ПРЕДДВЕРИИ ВЫБОРОВ

Заявление посольства Грузии в США по поводу пресс- 
конференции, данной депутатом парламента Ириной Са
ришвили-Чантурия. является образцом политического бес
культурья и недостойно дипломатии, заявил в интервью 
корр. В5-РРЕ55 член президиума Главного комитета 
НДПГ депутат Гурам Чахвадзе. По его славам, у посоль
ства не было никаких оснований давать оценку визиту 
делегации НДПГ в США, поскольку практически ни один 
из сотрудников не присутствовал ни на одной из состо
явшихся там встреч. Что касается наработки определен 
ных политических дивидендов, Чахвадзе заявил, что мно. 
гие занимаются этим именно в противостоянии с НДПГ 
Он призвал оппонентов проявлять больше осторожность 
в высказываниях в преддверии парламентских выборов

  _ »5 РРЕ55
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ЗАГРЕБ. 6 августа ночью хорватские войска ьзяли 
Глину — административный центр одноименной общи
ны на севере Краины, население которой до войны бо
лее чем на 60 проц. составляли этнические сербы.

Придуманное тяготеющим к американским эталонам 
генштабом название операции «Буря»-5, очевидно, дол
жно было ассоциироваться с той. которую Пентагон про
вел в Персидском заливе. В таком случае то, что про
исходит сейчас в Крайне, — «Буря в сербской пусты
не». Большинство краинеких частей и соединений, укло
нившись от боя, ушло с оружием н техникой в , Боснию. 
Остались лишь немногочисленные гарнизоны, которые то 
ли прикрывают отход войск и эвакуацию беженцев, Те 
ли не смогли прорваться через хорватские наступающие 
порядки. По неполным пока данным, из Краины в Бос
нию перебралось более 100 тысяч сербов. Обширный 
край превратился в демографическом отношении в пус
тыню.

Тем временем хорватский лидер Франьо Туджман, по
сетивший в воскресенье главный город бывшей Сербской 
республики Книн и окрестные районы, заявил, что ожи
дает приезда на «освобожденные земли» тысяч эмигран
тов — из Новой Зеландии, Австралии Канады. Однако 
очевидно, что на возвращение сербских беженцев всерь
ез вдесь никто не рассчитывает.

ТОКИО. Первая группа японских детей, семьи кото
рых пострадали 17 января от разрушительного «Боль- 
шого хансинского землетрясения», отправилась на лет
ние каникулы в Россию. Эта гуманитарная акция осуще
ствлена благодаря сотрудничеству японской благотвори
тельной организации с работающими в Японии предста
вительствами ВАО «Интурист» и «Аэрофлота». «Инту
рист» взял на себя полное обеспечение недельного пре
бывания в Москве 50 японских детей, компания «Аэро
флот — Российские международные авиалинии» оплатит 
90 проц. тарифа стоимости авиабилетов.

ТОКИО. Япония и впредь намерена оказыват» дав
ление на Францию, добиваясь от Парижа отказа от пла
нов возобновить проведение серии подземных ядерных 
взрывов на атолле Муруроа в южной части Тихого океа
на, заявил японский министр иностранных дел Иохэй 
Коно. Выступая на пресс-конференции, Иохэй Коно под
черкнул, что во время работы в брунейской столице ре
гионального форума АСЕАН он призвал Пекин и Па
риж прекратить проведение ядерных испытании. Что ка
сается Франции, то воздействие на нее будет оказывать
ся через «соответствующие каналы».

ДЕЛИ. Силы безопасности Пакистана освободили 
группу заложников, более трех месяцев находившихся 
в плену террористов. Как сообщил официальный предста
витель полиции, в ходе успешной операции сотрудники 
подразделения по борьбе с бандитизмом установили ме
стонахождение похитителей вблизи порода Ларкана (про
винция Синд) и предприняли штурм здания, в котором 
скрывались преступники. В завязавшейся ожесточенной 
перестрелке два террориста получили ранения, осталь
ным удалось бежать. Никто из восьми заложников не 
пострадал.

НЬЮ-ЙОРК. С требованием прекратить все военные 
действия между Хорватией и Сербской Краиной выступил 
Совет Безопасности ООН. В принятом им официальном 
заявлении подчеркивается, что «не может быть военного 

. решения конфликта в Хорватии». Р. этой связи Совет 
Безопасности приветствовал проведение в Женеве пере
говоров с целью предотвращения войны между Хорва
тией и Сербской Краиной.

ВАТИКАН. Видный деятель римско-католической 
церкви, австрийский кардинал Франц Кениг предложил 
свои услуги в качестве посредника на переговорах по 
урегулированию югославского кризиса. «Политические 
посредники загнали себя в глухой тупик, и об этом ос
тается только сожалеть, — заявил бывший архиепископ 
Вены в интервью Радио Ватикана. — Попытки прибли
зить политическое решение военными средствами не да
дут никакого результата: любая война принесет лишь 

• новые проблемы, не разрешив прежних. А значит, вой
ну можно преодолеть лишь силой сердца». .

ОСЛО. Норвежские власти заявили о готовности при
нять в стране 500 боснийских беженцев из городов Среб- 
реница и Жепа. Таким образом, Норвегия первой отве
тила на обращенный к 30 западным странам призыв Вер
ховного комиссара ООН по делам беженцев оказать со
действие в размещении людей, оставшихся без крова з 
результате боевых действий в Боснии. В обращении 
Верховного комиссара ООН содержалась просьба при
нять пять тысяч боснийских беженцев.

ЛОНДОН. Официальная резиденция королевы Ве
ликобритании Елизаветы II — Букингемский дворец — 
на два месяца распахивает двери перед широкой публи
кой. Подобное происходит в конце лета — начале осени 
уже третий год подряд. Решение дать туристам возмож
ность ознакомиться с великолепием, культурными и ху
дожественными ценностями дворца было принято лично 
королевой. Одна из основных целей такого шага — сбор 
средств для реставрации древнего Виндзорского замка, 
сильно пострадавшего от пожара осенью 1992 года.

Как всегда, попасть в Букингемский дворец будет не
легко. Желающим следует выстоять длинную очередь за 
входными билетами, цена которых довольно высока. Од
нако ценители прекрасного готовы на любые жертвы. По
сетители смогут увидеть беспримерное собрание произ
ведений искусства, представленных во дворце. Разме
щенная там картинная галерея насчитывает многие де
сятки тысяч картин, эмалей, миниатюр, рисунков, гра
вюр художников разных эпох. Большой интерес вызыва
ют также предметы старинной мебели, скульптурные 
композиции, изделия из стекла и фарфора, коллекция 
древнего оружия, ювелирные украшения.

В «первый заход» — за два месяца 1993 года — в 
Букингеме побывали в общей сложности 377 тыс. чело
век. На приобретение входных билетов и покупку суве
ниров они потратили 2,2 млн. фунтов стерлингов.

ВАШИНГТОН. Серией траурных мероприятий отме
тили в столице США 50-летие атомной бомбардировки 
Хиросимы американские сторонники мира. Антиядерные 
марши прошли у Белого дома, Пентагона, Капитолия. На 
расположенном между мемориалами Джорджа Вашинг
тона и Авраама Линкольна искусственном озере демон
странты во главе с популярным телеартистом Майклом 
О’Кифи пустили по воде в корабликах сотни зажженных 
свечей в память о погибших в атомном пожаре.

Еще одна манифестация состоялась у здания Музея 
авиации и космонавтики.

Антивоенные организации собираются продолжить 
ежедневные мемориальные марши у министерства обо
роны США вплоть до среды —- полувековой годовщины 
бомбардировки Нагасаки.

*** ИТАР-ТА СС

•  ТЕРРОРИЗМ

«На стенах строений близ 
Золотого храма в Амритсаре 
начертаны слова: «Мы бу
дем и впредь умирать, но 
наше движение не погибнет».

ПРОБЛЕМА между
народного террориз
ма глубоко беспоко

ит мировую общественность. 
Преступные террористиче
ские действия уносят жизни 
все большего числа людей, 
ни в чем не повинных. Они 
порождают новое насилие, 
ведут к обострению обета-1 
новки не только в отдельных 
странах, но и регионах. Не
обходимы совместные уси
лия государств для его пре
дотвращения. Одним из важ
нейших направлений этих 
усилий являются политичес
кое урегулирование, ликви
дация кризисов и конфлик
тов в различных районах 
мира, служащих благодат
ной почвой для терроризма.

...Они и судьи, и мстите
ли. Счеты с прошлым? Мы 
видим их разрушитель и у ю 
силу.

Госдепартамент США пре
дупреждает: ближневосточ
ные террор и с т ы  плани
руют в ближайшее вре
мя нападения на американ
ские цели в Южной Амери
ке. Агентство ЮПИ сооб
щило, что среди возможных 
организаторов терактов фи
гурирует группировка «Хез
боллах». Итак, снова эти 
зловещие имена: ХАМАС,
«Хезболлах»? 4

Террористические акты в 
Тель-Авиве и Бейт-Лиде, 
осуществленные палестинца
ми - камикадзе из экстреми
стских мусульманских дви
жений «Джихад аль-Исла.ми» 
и ХАМАС, в результате ко
торых было убито и ранено 
несколько десятков изра
ильтян, похоже, могут раз
рушить надежды на мирный 
процесс между Израилем и 
Организацией освобождения 
Палестины.

Было бы ошибкой думать, 
что террористические акты 
камикадзе осуществ л я ю т 
без посторонней помощи- На 
них работает целая сеть по
мощников и подручных. Од
ни доставляют взрывчатку, 
другие обеспечивают ноч
лег, третьи снабжают пи
щей, четвертые собирают 
информацию, пятые и шес
тые выполняют роль СВЯЗг 
ников между ними и руко
водителем операции.

Так, разработчиком по
следнего теракта, как зая
вили представители изра
ильских спецслужб, был 
один из руководит е лей-  
«Джихад аль-Ислами», про
живающий в Сирии, и — о, 
ирония судьбы! — детский 
врач Фатхи Шкаки.

В подготовке этой крова
вой операции участвовал и 
один из руководи т е л е й 
ХАМАСа, также обосновавг 
шийся в Сирии, Лхья Айш, 
за которым безуспешно го
няется вся израиль с к а я 
служба безопасности. Ему 
35 лет, по образованию хи
мик, является признанным 
специалистом по организа
ции взрывов, кличка «Ин
женер».

Б ОРОТЬСЯ с терро
ристами, решившими 
принять «мучениче

скую» смерть, практически 
невозможно. Так есть ли 
выход? л

Человек. считающи й с я 
большим знатоком своего 
дела, который, как полага
ют, стоит за большинством 
терактов н похищений граж-

снабжения террористов ору
жием и людьми кажутся не
исчерпаемыми», — говорит 
один старший полицейский 
офицер. Воздействие рели
гиозного фанатизма столь
глубоко, что многие моло
дые люди продолжают вли
ваться в ряды экстремистов. 
«Нам приходится иметь де
ло не с одним, а с двумя или

СТРАХ 
В К О Н Ц Е  
ТУННЕЛЯ

дан западных стран в Лива
не, поссорился с иранскими 
властями. Имад Мугние, 
один из основателей терро- 
ристичес к о й  группировки 
«Джихад аль-Ислами».

Мугние, которому немно
гим более тридцати лет, 
проживал в одной из тегег 
ранских гостиниц в течение 
трех лет. Используя иран
ский паспорт, он регулярно 
совершал поездки в Ливан, 
где проверял, как обстоят 
дела с заложниками и их 
охраной. Его люди и бое
вики движения «Хезбол
лах» имеют базы в юж
ных пригородах Бейрута, в 
восточной части долины Бе- 
каа и в южном портовом го
роде Сайда.

...Отравляющие вещест
ва, распыленные через вен
тиляцию. Ядерные боезаря
ды. взорванные на город
ских улицах... Ракеты, вы
пущенные по аэропорту... До 
недавнего времени об этом 
можно было прочитать лишь 
в научно - фантастических и 
приключенчес к и х романах. 
Сегодня это становится ре
альностью. Газовые атаки в 
токийском метро, взрывы в 
парижском, угрозы Шамиля 
Басаева... Кто следующий?
. Как это ни странно, но поли

ция и спецслужбы разных 
стран не могут похвастать оби
лием информации, получен
ной от террористов, сдавших
ся властям. Во многих слу
чаях не было произведено 
крупных арестов и не посту
пало сообщений о захвате 
оружия.

Ветераны полицейской и 
разведывательной служб в 
частных беседах признают, 
что, хотя их операции и на
несли удар по террористам, 
правительствам вряд ли сто
ит этим похваляться. Обста
новка во мнотих районах 
столь неблагополучна, что. 
по мнению многих . офице
ров, сейчас почти невозмож
но мыслить об окончатель
ном урегулировании проб
лемы терроризма. «Я дей
ствительно не представляю, 
что можно предпринять в 
ситуации, когда источники

тремя поколениями фана
тиков. Быть может, и мои 
дети будут вести эту же 
борьбу через много лет»,— 
признает полицейский офи
цер, активный участ н и к  
схваток с террористами в 
сельских районах Пенджаба.

НО ВОТ сотрудники, 
ответственные за на
циональную . безопас

ность Израиля, сообщили 
данные о террористической 
деятельности в стране. За 

. последние три месяца за
фиксирован самый низкий 
уровень активности • терро
ристов с начала интифады, 
то есть за последние восемь 
лет.

Это знаменательный факт. 
На протяжении одного по
литического поколения бы
ли испробованы все возмо
жные методы борьбы с па
лестинским террором: про
водилась политика «желез
ного кулака», посылалась 
армия на оккупирован и ы е 
террито р И и, устраивались 
военные экспедиции, сажа
ли в.тюрьмы и допрашивали 
десятки тысяч людей. Но 
снижения террористической 
деятельности достигли толь
ко тогда, когда перешли от 
всех вышеперечислен н ы х  
методов к политическим. И 
оказалось, что политический 
путь является самым эффек
тивным.

Один из основных пунк1 
тов соглашения с ООП тре
бует от Арафата эффектив
ной борьбы с террором. Наг 
чало было разочаровываю
щим: Ясир Арафат совер
шил драматическую ошиб 
ку. Он попытался едва ли 
не с первого дня привлечь 
на свою сторону сторонни
ков ХАМАСа путем ком
промисса, путем соглаше
ний. Таким образом, он хо
тел сделать их частью своей 
политичес к о й  инфраструк. 
туры. Но поскольку он сам 
еще не сформировал струк
туры власти, его попытки 
были восприняты как сла
бость. В результате -  при
шлось пережить всплеск 
террора, поскольку ХАМАС 
начал действовать жестче 
и активнее.
• Сегодня власти на терри
тории Газы и Иерихона, оце
нив ситуацию и признав, 
что действительно была до
пущена ошибка, перешли к 
политике, которую сам Арат 
фат называет «политикой 
железной руки». Она оказа
лась куда более успешной, 
чем все предыдущие попыт
ки покончить с  террором.

Мировая история знает 
немало примеров, как один 
народ борется против друго
го с помощью террористи
ческих актов. Но нет ни од
ного примера, чтобы какой- 
то народ, даже гораздо бо
лее сильный и многочислен
ный, сумел полностью по
кончить с террористической 
деятельностью другого на
рода. Только когда внутри 
самого народа, ведущего 
борьбу с помощью терактов, 
возникает власть, стремя
щаяся эту террористичес
кую активность подавить,- 
борьба становится эффек
тивной.

Все политические согла
шения с палестинцами дол
жна заклю ч а т ь  сильная 
страна, с сильной и совре
менной армией. Но сила 
Израиля- должна служить 
гарантией безопасности, а 
методы достижения согла
шения должны быть полити
ческими.

Со стороны иногда кажет
ся, что власти могут дейст
вовать, руководствуясь ис
ключительно собствен н о й  
волей, игнорируя реальные 
обстоятельства. Это далеко 
не так. Любое разумное 
правительство • вынуждено 
считаться с действительно
стью. Оно только вводит 
эту действительность в оп
ределенные рамки и «уде* 
стоверяет» ее своей печатью.

Исторические реалии и 
реалии сегодняшнего дня 
таковы, что политические 
методы оказываются куда 
более эффективными, неже
ли силовые. Это не отменя
ет идеи сильного государ
ства. Но сила должна быть 
лишь основой для мирного 
разрешения конфликтов.

Так виден ли свет в кон
це туннеля? Боюсь, что все 
же скорее виден страх...

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ
Политический 4 обозрева
тель «СГ»

© ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

ЯВЛЕНИЕ ДВАДЦАТЬ ЧЕТВЕРТОГО ШЕФА ЧК
ЧГГЦ«»с**ЭД:

Назначение 47-летй е г о  
генерал - полковника Миха
ила Барсукова на пост ди
ректора Федеральной служ
бы безопасности в общем-то 
не было ни для кото нео
жиданностью. На протяже
нии последних двух недель 
информационные агентства 
уже деажды распространя
ла сообщение о соответст
вующем указе. Но каждый 
раз за «ими следбвали оп
ровержения. подготов л е н 
ные пресс-службами Глав
ного управления охраны 
(ГУО) и ФСБ.

Объясняется это все весь
ма просто: бывший началь
ник Главного управления 
охраны и одновременно ко
мендант столичного Кремля 
Барсуков всеми силами пы
тался отбрыкаться от всу- 
чаемого ему поста. И совер
шенно справедливо — по 
сравнению с его кабинетным 
ведомством, специализиру
ющемся на охране первых 
*иц государства и важных 
объектов, кипящая Лубянка 
— самая настоящая клоака. 
Удержаться здесь кому бы 
то ни было, даже влиятель
ному Барсукову, очень не
просто.

Но президент, видимо, по
считал иначе. Именно под 
его нажимом Михаил Ивано
вич и был вынужден при
нять пост, став 24-м по сче
ту шефом отечественной 
госбезопасности.

Абсолютное большинст
во сотрудников ГУО, с кото
рыми мы имели беседы, от-

иего шефа с неподдельной

тоской. По их мнению, при 
Барсукове управление ра
ботало, как за каменной сте
ной. Впрочем, и некоторые 
чекисты высказываются о 
новоприобретенном дирек
торе с грустью, считая это 
очередной победой группи
ровки Коржакова. Хотя дру
гая часть, напротив, уверена 
в том, что с приходом Бар
сукова на Лубянке наконец- 
то воцарится стабильность.

Ни адя кого не секрет, 
что ГУО н Служба безопас
ности президента (СБИ) — 
две родственные, если не 
сказать более, структуры (в 
92-93-м СБП входило в 
ГУО, а Коржаков являлся 
первым заместителем Бар
сукова). Близость двух гене
ралов обуславливается еще 
и тем, что дочь Александра 
Васильевича замужем за сы
ном Михаила Ивановича.

Секретом Полишинеля яв
ляется и то, сколь велико 
влияние шефа СБП Алек
сандра Коржакова на своего 
подзащитного. Даже в отно
шении столь священной ко. 
ровы, как ФСБ. В свое вре
мя он доказал это уже тем, 
что Сумел снять тогдашне
го начальника московского 

ФСК Евгения 
:тьянова, попытавшего

ся вмешаться в «москов
ские» разборки. На его ме
сто был посажен весьма ло
яльный к Коржакову гене
рал Анатолий Трофимов).

И тем страннее выгладит 
нынешнее назначение экс- 
коменданта. Если он так 
упорно не хотел расставать
ся с Кремлем, почему Кор
жаков не сумел противосто
ять этому назначению? Хо
тя причина может крыться и 
в обычной разнарядке — в 
ФСБ необходимо было про
сто направить своего чело
века. Верного с одной сторо
ны Ельцину, а с другой — 
Коржакову. Барсуков в этом 
случае — оптимальная кан
дидатура.

Единственное, что совер
шенно понятно — так это 
повышение верного, по слу
хам, делу охраны зам. ди
ректора ФСБ Валентина Зо
рина до уровня первого за
местителя.

Здесь-то уж однозначно 
видна рука Коржакова. Вид
на она и в том, что на место 
Барсукова в ГУО, которое 
сейчас временно занимает 
его экс-зам. Юрий Крапи
вин, прочат одного из заме
стителей самого Александ
ра Васильевича. Видимо, 
Крапивин не кажется ему 
достаточно преданным че
ловеком. А ГУО все-таки— 
не то место, 1̂ це позволи
тельно держать иного руко
водителя.

Но, несмотря ни на что, 
сложно еще сказать со всей 
определенностью, сколь по
зитивно или, напротив, нега
тивно отразится приход Бар
сукова на Лубянку. Сегодня 
эта структура переживает 
не лучшие дни, и лишние 
потрясения ей абсолютно ни 
к чему.

Вопрос заключается лишь 
в одном: потрясение "и то, 

. что произошло в минувший 
понедельник.

ПОЛНОЕ СОВЕРШЕННОЛЕТИЕ «АЛЬФЫ»
«Когда нас в октябре при

везли к Белому дому, Бар
суков выстроил всех и ска
зал: «Кто желает доброволь
но идти на штурм — выйти 
вперед. Кто не чувствует в 
себе сил — может уходить».* 
И из строя вышли самые 
большие Ъаздолбай,.те, у ко
го служба шла хуже всех. 
Большинство же осталось 
стоять. Никому не хотелось 
лезть в эту бузу за власть.

Но когда тут же на наших 
г>пазах снайпер «снял» Ген
ку Сергеева, мы все как с 
цепи сорвались. Появилась 
такая злость, что нам уже 
было все равно, за- что 
драться, лишь бы отомстить 
за Генку.

Ворвались в здание. И, 
видимо, у нас был настоль
ко страшный вид, что почти 
никто не оказывал никакого 
сопротивления. Просто бро
сали оружие». (Из рассказа 
бойца группы «А»).

Сегодня исполняется ров
но 21 год спецгруппе анти
террора «А», в просторечии 
именуемой «Альфа».

Смерть всегда ходит ря
дом с этими парнями. Три
надцати человек недосчи
талась за все прошедшие го
ды группа. Троих из них—- 
после событий в Буденнов
ске.

— Многие заявляют: вот. 
дескать, нынешняя «Альфа* 
—уже не та, что раньше,— 
говорит бывший замкоман- 
дира группы, а ныне прези
дент ассоциации ветеранов 
подразделения Сергей Гон
чаров, — «о даже события в 
Буденновске показали, на
сколько это не так. Да, у 
группы есть спецгаэы, но

пойти на их применение мы 
не могли: в больнице были 
дети и беременные женщи
ны, на которых он мог по
действовать самым страш
ным образом. И ребята, 
встав в полный рост, пошли 
на штурм.

Сегодня «Ал|ьфа* пере
живает не лучшие дни. Уш
ли многие профессионалы. 
Тем. кто остался (а в Мос
кве, не считая трех регио
нальных подразделений — 
в Краснодаре, Екатерин
бурге, Хабаровске — слу
жит около 250 бойцов), пла
тят копейки. К тому же во 
плаве группы сейчас нахо
дится никогда ранее не стал
кивавшийся со спецмеропри- 
ятнями генерал-майор Алек
сандр Гусев, до этого рабо
тавший заместителем Барсу
кова по кремлевской комен
датуре. (Это, конечно, не 
значит, что дело швах, хотя, 
когда во главе подобной 
структуры стоит професси
онал (— разница весьма 
ощутима). •

Но все равно эти парни 
продолжают с блеском вы
полнять свое дело. Практи
чески не зная поражений. Не 
случайно трое из команди
ров группы были отмечены 
званием Героя Советского 
Сокхза. Офицер Геннадий 
Сергеев, погибший в октяб
ре 93-го,# получил Героя 
России уже посмертно.

И что бы там ни говори
лось, но когда в какой угод
но утолок России приходит 
беда, все сразу же бросают
ся за помощью к «Альфе*.

Потому что знают: если
не они — то никто!

«Московский комсомолец»

Р А М А
Франция

СОЗДАНА ВАКЦИНА ПРОТИВ ГАСТРИТА, 
ЯЗВЫ И РАКА ЖЕЛУДКА

Группа французских уче
ных парижского Инстигута 
Пастера, возглавляемая Ри
шаром Ферреро и Аньес 
Лабинь, создала новую вак
цину, которая предохраня
ет от таких серьезных за
болеваний, как хронический 
гастрит, язва и даже рак 
желудка. Пока, правда, это 
касается только мышей, на 
которых и ставился экспе
римент.

Эти болезни вызывает в 
организме бактерия, кото
рая в промышленно разви
тых странах встречается 
среди одного процента де
тей в возрасте до 6 лет и 
у 50 процентов людей в 
50-летнем возрасте. В раз
вивающихся странах этот 
процент гораздо ‘выше.

Поиском противоядия 
этой бактерии, которая лег
ко передается, особенно в

густонаселенных городах, 
в Институте Пастера заня
ты уже около десяти лет. 

.Теперь новая вакцина прой
дет продолжительную экс- 
перименталь н у ю стадию 
проверки на организме че
ловека. По мнению ученых, 
которые не сомневаются в 
успехе, она в дальнейшем 
будет применяться не толь
ко в профилактических це
лях для предохранения от 
всех вышеперечисленных не
дугов, но и для их лечения.

Стоимость работ по адап
тации вакцины для челове
ческого организма и нала
живанию ее производства 
оценивается в 50 миллио
нов долларов. Они будут 
финансироваться компанией 
«Пастер-Мерье», принадле
жащей французскому про
мышленному гиганту «Рон- 
Пуленк*, и американской 
фирмой «Оравакс».

И ДЕШЕВО, И СЕРДИТО, И ГОЛО
Известно, что членам всемирного братства натури

стов не надо тратиться на купальные принадлежно
сти, что благоприятно сказывается на их достатке.' Фран
цузские молодожены Шанталь Лекашер и Лионель Ля- 
бюссьер, также не обременяющие себя пляжными наря
дами, не поступились своими принципами даже при об
ручении. На церемонию бракосочетания, проходившую 
на берегу моря, невеста явилась лишь в белых туфель
ках, а жених — с белым цветком в шевелюре. Избран
ный большинством из присутствовавших на церемоний 
натуристов «мэр* тоже не ударил в грязь лицом. Его 
наряд состоял только из широкой трехцветной ленты, 
какую носят настоящие отцы французских городов. Ну
дистской свадьбе Шанталь и Лионеля предшествовала, 
правда, их законная регистрация брака по всем прави
лам гражданского этикета.

НЕ ШАРЖЕГЕНИЧЕН

% гщи.

ваны своим новым пре- 
мьер-минис т р о м Аленом 
Жюппе художники, работаю
щие в жанре шаржа и кари
катуры. Этот не обладающий 
никакими «особыми приме
тами» политик приводит в 
уныние даже такого изо
щренного пересмешника, как 
Плантю из п а р и ж с к о й  
«Монд». «Его уши трудно 
утрировать — они слишком 
малы, — сетует художник. 
— Да и миниатюрный нос 
годится разве на то, чтобы 
представить его в виде ша-

__________ _____________  рика для пинг-понга. А уж
■ форма черепа — ну просто

Едва ли не больше всех скучна до зевоты. Даже лы- 
других французов разочаро- сина не спасает».

7
ДОЛГОЖИТЕЛИ —  ВЕЗДЕ ДОЛГОЖИТЕЛИ

Из трех тысяч французских долгожителей большинство 
составляют женщины. В большинстве своем долгожите
ли — это люди властные и волевые, но главное — жиз
нерадостные. Ничего нового не услышать в ответ на во
прос, как удалось тому или другому дожить до 100 лет. 
Почти все отвечают, что это благодаря размеренному 
образу жизни, в которой они много трудились и не до
пускали излишеств. Лишь некоторые добавляли к это
му: «Но и не лишая себя удовольствий*.

В ходе исследования учитывается также и география 
проживания французских долгожителей в надежде, что 
удастся обнаружить идеальное место, где люди живут 
дольше. Пока что здесь не удалось достичь больших ре
зультатов, хотя и было выявлено два района, где осо
бенно много долгожителей. Это долина Луары и юго- 
восток страны. В одной только Ницце проживает более 
100 человек в возрасте 100 лет и более, но это еще ни 
о чем не говорит, потому что многие французы, выйдя 
на пенсию, переселяются на Лазурный берег.

Продолжает расти продолжительность жизни —• у 
женщин она достигла 81 года, а у мужчин — 73 лет. 
Однако эта продолжительность зависит не только от по- 

[ ла, но и от профессии. Так, учитель в среднем живет на 
8 лет больше, чем чернорабочий. Рождаемость в стра
не — 1.8 ребенка на семью.

ДАТЬ УЗДЫ

Французский киноактер 
Ален Делон — крутой му
жик не только на экране.
Выступая перед журнали
стами в Чили, он продемон
стрировал ярую привержен
ность телесным наказаниям 
женщин. При этом Делон 
привел в пример своего 
дружка, аргентинского бок- 
сера Карлоса Монсона, ко
торый методично избивал 
супругу, пока та не испу
стила дух. «Сам я с дама
ми не церемонился. — при
знался Делон, — потому 
что среди них многие склон
ны к насилию». В заключе-
кие актер поведал. ,то  по- держать жену „ узде ^  
стоянно придерживается во- нужно бить каждое утро, 
сточной мудрости: <Чтобы не объясняя причин*.
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*Экономика
® Мнение эксперта'

Монополизм — 
это путь к произволу

Главное управление по 
антимонопольной политике 
Министерства экономики 
Республики Грузия при
звано регулировать моно
польную деятельность и за
щищать права предприни
мателей и потребителей.

Возглавляет этот орган

дефициту, к дороговизне. 
Между тем у нас большин
ство акционерных обществ 
было создано без ве
дома а н т н м о нопольного 
органа. Сплошь и рядом в 
единые акционерные обще
ства объединяются крупные 
предприятия и бывшие про
изводственные объединения.ЭЭ-летний инженер -эксжо. Такими МОНОполистами на 

мист Важа МАиСУРАДо . республиканском рынке, на
пример. являются рустав-ДОСЬБ «СГ»: В систе

ме органов экономики Ва
жа Майсурадзе работает с 
1979 г. Прошел путь от 
экономиста до начальника 
подотдела Госплана респуб- 
лики.

До назначения на нынеш
нюю должность со дня со
здания (антимонопольного 
управления исполнял обя
занности начальника отде
ла, заместителя начальни
ка управления.

Важа Майсурадзе явля
ется полномочным пред. 
ставителем Республики Гру
зия в Межгосударственном 
Совете СНГ по антимоно
польной политике.

Закончил ТГУ* нм. М. 
ДжавахншвнлИг Женат. 

Имеет двоих детей.
В беседе с нами заявил: 

«Предприниматели не зна
ют своих прав. Общество 
не проинформировано о на
шей деятельности. Считаю, 
что антимонопольный орган 
в своей работе должен оти
раться и на средства мас
совой информации».

— Каковы же функции 
управления по антимонопо
льной политике?

— В условиях рыночной 
экономики конкурентная 
среда — рынок — определя
ет жизнеспособность мел

ких и крупных предприя
тий. Для их свободного 
развития необходимы кон
троль над монопольными 
структурами, п о д  держка 
предпринимателей и защита 
прав потребителя. В этом 
заключается сущность ан
тимонопольной политики.

— Какой закон опреде
ляет права потребителей н 
в чем они выражаются?

— Законопроект «О за
щите прав потребителей», 
разработанный в нашем уп-

ские «Азот», «Химволок- 
но», Закавказская железная 
дорога, Потийский порт и 
др. Без ведома антимоно
польного органа прошла и • 
регистрация АО I «Грузия- 
фильм», сосредоточившего в 
одних руках и производство, 
и прокат фильмов. А ведь при 
создании этого общества был 
нарушен принцип доброволь
ности вхождения в эту струк
туру. против чего возражают 
сегодня представители кино
театров.

Между тем «Декрет об 
ограничении монопольной 
деятельности и развитии
конкуренции» (2-й пункт 9-й 
главы) предусматривает обя
зательное проведение анти
монопольной экспертизы для 
крупных предприятий. Без 
ее заключения регистрация 
созданных на их базе акцио
нерных обществ считается
недействительной.

• К сожалению, вновь при
нятый Закон о предпринима
телях подобного антимоно
польного заключения не пре
дусматривает. Не требуют 
этого и суды при рассмотре
нии хозяйственных дел. И 
это создает неопределенную
Г о $ Г т о  , предотвращения создания
новые монопольные структу-

— Как я поняла, управ
ление вплотную занимается 
законотворчеством?

— В управлении ' разра
ботаны проекты законов о 
рекламе и свободных эконо
мических зонах.. Они нахо
дятся на рассмотрении в Ка
бинете министров. Разрабо
тано пять проектов законов, 
несколько десятков поста
новлений, рассмотрены де
сятки дел, дана антимоно
польная экспертиза сотням 
предприятий. Составлен го
сударственный регистр пред- 
приятий-монополистов.

— Коль существует ре
гистр, должен быть и ре
естр... Расшифруйте, пожа
луйста, эти понятия.

— Реестр — список «на
казуемых» предприятий, под
верженных ограничениям, 
т. е. контролю над ценооб
разованием, установлению 
предельного уровня рента
бельности и т. д.

Регистр — список преду
преждаемых предприятий- 
монополистов на случай на
рушения. антмойопольноЛ) 
законодательства.

В регистр, утвержденный 
коллегией Министерства эко
номики, в июне вошло 28 
предприятий. Это первый 
этап. Доработка регистра 
продолжается. О результа
тах будет сообщено общест
венности через средства 
массовой информации.

— Несколько слов о Меж
государственном Совете СИГ 
по антимонопольной полити
ке...

— Роль Совета состоит в 
совместных поисках путей

•  Тема

СНОВА НА ГРАНИ РИСКА?
Как известно, после бан

кротства во второй полови
не 1994 года 35 компаний 
и банков правительством 
республики был предпри
нят ряд мер по выработке 
механизма , государственного 
надзора за деятельностью

ференция. организаторами 
которой были члены дирек
тората компании «Окрос 
гаси» Джемал Кевлишвили 
и Элгуджа Берозашвили.

На конференцию были 
приглашены социологи, юри
сты, ученые, которые мо.

подобных структур и ноис- тли  бы оказать практичес-
ку путей вывода их из кри
зиса» Тогда же Главой го
сударства была создана пра
вительственная комиссия, а 

.также издан Указ по соци
альной защите вкладчиков.
. Изучению и поискам пу

тей выхода из кризиса

кую помощь в разработке 
наиболее приемлемых вари
антов вывода компаний из 
кризиса, а также лица, при
нимавшие участие в разра
ботке Указа.

По словам Элгуджи Бе-

кризиса различны.1 Общим 
собранием вкладчиков «Ок
рос таси» было принято 
решение о создании обще
ства с ограниченной ответ
ственностью. Новое руко
водство взяло на себя за
боту о проблемах выплаты 
вкладчикам вложенной ими 
в компанию суммы. '

Но отдельные положения 
Указа, отмечали .выступав
шие, не позволяют начать 
практическую деятельность, 
ибо они противоречат ос
новополагающему закону, 
определяющему деятель-

рта 1995 года. Кроме того, значно заявили, что было 
Указ распространяется то- бы наивным уповать на бу- 
лько на те компании, кото- дущие дивиденды. Многие 
рые стали акционерными из них, распродав послед- 
обществами. Э. Берозашви- нее, вложили все средства 
ли заявил, что акционерное в компании, надеясь на га- 
общество, несомненно, явля- рантированный доход, под- 
ется наиболее прогрессив- держквающий их существо, 
ной формой, но это не един- вание. Отсутствие сегодня 
ственный путь к преодоле- каких-либо крупных рабо-

розашвили, несмотря на то, .  .. _
обанкротившихся компаний что компании были «ограб- ность фирм и компаний, —
и банков была посвящена лены одним и тем же спо- Закону о предпрннимате-
и научно-практическая кон- собом». пути выхода их из лях, действующему с 1 ма-

;зиса. уч* 
личный ух^ерб от банкрот
ства и сумму изъятого след
ствием имущества.

Акционерное общество в 
своей практической дея
тельности должно опирать
ся на материально-техниче
скую базу, инвестиции. ' В 
связи с чем правомерно во. 
зникают вопросы: как со
здать уставной фонд обще-

тающих предприятий среди 
приватизируемых объектов 
не вселяет надежд на буду
щие дивиденды — было 
заявлено вкладчиками.

Руководство компании 
просит правительство ока
зать помощь в закупке на 
ваучеры материально-техни
ческой базы. Перечислить 
на счет компании ту сумму, 
которая в виде акциза и 
НДС была внесена в бюд.-ства, если он должен быть готуГаРстаа ПооавУча-НР МРИРР 10 ТК1ГЯЧ пплля- жет государства, прозвуча

0  Бизнес

ИДУТ ПРОФЕССИОНАЛЫ
уже работает в этой отрас- 

I. Об;

ры — они могут нанести 
вред и предпринимателю, и 
потребителю.

Не помогло делу и наше 
обращение в Министерство 
юстиции с просьбой дать су
дам соответствующее указа
ние, чтобы этот пункт закона 
вновь заработал. Нам возра
жают, что опять-таки Закон 
о предпринимателях такой 
меры не предусматривает.

Тем не менее в нашей 
деятельности есть и опреде
ленные успехи. При участии 
антимонополь н о г о органа 

равлении, принят парла-. внесены поправки в поста
ментом лишь в первом чте
нии. г

Этот закон определяет 
юридические, экономиче
ские и социальные основы 
защиты прав потребителей 
на территории республики 
в сфере торговли и других 
видах обслуживания. В нем, в 
частности, определены ме
ры, гарантирующие безопас
ность потребителя, что вы
ражается в праве покупа
теля на получение инфор
мации о безопасности про
дукции. Закон предусмат
ривает ответственность про
давца и защиту соответст
вующими органами прав 
потребителя и др.

— Какова законодатель- 
ная основа для осуществле
ния антнмонополчюй поли
тики?

— В своей деятельности 
мы опираемся на «Декрет 
об ограничении монополь
ной деятельности и разви
тии конкуренции», приня
тый Госсоветом в 1992 г. 
В основу декрета был по
ложен российский анало
гичный закон. Это было вы
звано тем, что республика 
тогда пребывала в инфор
мационном вакууме. Сего
дня стало ясно, что отдельные 
его пункты неприемлемы. По
этому при участии экспер
тов Всемирного банка был 
разработан новый проект за
кона, .который был одобрен 
и МВФ, давшим соответст
вующее официальное заклю
чение.

Однако законопроект, одо
бренный Кабинетом минист
ров и ведомствами, уже два 
месяца находится на рас
смотрении парламента. Н это 
при том, что первая полови
на июля была определена 
как крайний срок принятия 
решения.

В связи с этим мы обрати
лись с письмом в законода
тельный орган республики, 
в котором подчеркиваем от
рицательные последствия по
добного затягивания.

— А чем это грозит, если 
цело и дальше будет пуще
но на самотек?

— В условиях рынка 
крайне важно обеспечить ус
ловия для свободной конку
ренции производителей с тем. 
чтобы соперничество побуж
дало к последовательной 
борьбе за улучшение каче
ства товаров и услуг, спо
собствовало бы формирова
нию цен на основе спроса и 
предложений. Появление же 
монопольных структур, как 
правило^ неизбежно ведет к 
произволу производителя, за
стою в качестве, товарному

новление Кабинета минист
ров о концерне «Мамули», 
при создании которого были 
нарушены права предприни
мателей. Лишено эксклюзив
ных прав в игорной сфере 
совместное предпр и я т и е 
«Лия». Рассматривается во
прос о страховой компании 
«Алдаги», обладавшей таким 
же исключительным правом 
на страхование импортируе
мого груза.

транснациональных моно
польных компаний, не
добросовестной конкуренции, 
использования демпинговых 
цен и др.. а также обеспече
ния широкого обмена опы
том антимонопольной рабо
ты не только государств — 
членов Содружества, но и 
других стран, таких, как 
Польша, Венгрия, Чехия, Сло
вакия, Румыния, Болгария, 
прибалтийские государства.

Антимонопольное регули
рование — новое дело для 
всех этих государств, а об
мен информацией о проде
ланной работе дает возмож
ность избежать ошибки и 
лучше усваивать передовой 
опыт.

По инициативе грузинской 
стороны будет рассмотрен 
вопрос о создании антимоно
польного совета государств 
БИСЕК. За эту идею выска
зались все государства, вхо
дящие в регион.

Медея КОРСАНТИЯ

центр ЮНИДО, который 
является одним из учреди
телей ТАБ.

Весь учебный процесс в 
Тбилисской Академии биз-

В Тбилисской Академии 
бизнеса состоялось вруче- ли. Обладательница красно-
кие дипломов первым вы- го диплома Тамрико Лоб •
пускникам — так необхо- жанидзе еще в ходе учебы
димым сегодня молодым была приглашена в парла-
специалистам — професси- мент Грузии и сейчас ра- неса ведется на базе перс
ональным менеджерам по ботает в Комитете по меж- работанных с учетом мест-
внешнеэкономической дея- национальным отношениям ной специфики программ
тельности, банковскому де- и защите прав человека.
• н Х ю Т = д Ис ^ м УП,5дае: в-тускшша Ахаде-производством, марке мии направляются в этом

году на стажировку в 
США, в Калифорнийский 

университет, а студент III 
курса Паата Лукашвили — 
в Колорадский университет

не менее 10 тысяч долла 
ров? Найдется ли желаю
щий инвестировать риско
ванное дело и стать парт
нером • обанкротившейся 
компании? Кроме того,
вкладчик, став членом ак
ционерного общества, теря
ет юридическое право вер
нуть себе вложенную в
компанию сумму.

Не было поддержано и 
решение о выдаче всем 
вкладчикам ваучеров на
сумму в 200 долларов Об
манутые вкладчики одно-

ли и другие мнения. В ча
стности, руководитель авто
транспортного предприятия 
Григалашвили предложил 
использовать техническую 
базу предприятия для со
оружения бензоколонки, го
стиницы и предприятий ав
тосервиса.

К концу встречи зал за
хлестнули эмоции.

Участники конференции 
приняли обращение к Гла
ве государства.

Медея КОЛХЕЛИ

0  Село

тингу, а также юристам- 
менеджерам по хозяйствен
ному праву. Дипломанты в 
ходе экзаменов проявили 
незаурядные знания, уме
ние комплексного мышлен и е  к о й ш л е к е н ш - и  м в и п л е -  П р н я р п й  г  к о т о п ы м  V
НИЯ и бизнесменские навы- ^ Г а ^ е м и н

Гпплг на вьятжников н ы  Д е л о в ы е  контакты. Из 
Бита^акатемии ^ п е о й б  Денвера академия уже по- 
л и к е  о ч е н ь  высок. П р ^ -  ^  
датель «Банка Грузии» В. г ^ \ атепИ?лы  0 на под- 
Патеишвили пригласил к ™ ожиме? леловые свТи 
себе на работу двоих осо- ^ е  * Те?е2ан^им ?н- 
бо ОТЛИЧИВШИХСЯ ВЬШУСКИИ- К пд
ков -  Вахтанге Кве^ецин “ енТ о н Г т е с к и м
и . Давила Пандаикидзе. А ипо инициативе заместителя *ниверситетом и другими 
начальника налоговой ин- высшими учебными заведе- 
спекции республики гсспо- ниями. Развитию зарубеж- 
дина Теймураза Двали вы- ных связей академии спо- 
пускник Платон Панцулая собствует Республиканский

Гарвардского университета 
и Женевского института
международного управле
ния. Важнейшим новшест
вом в деле подготовки спе
циалистов в ТАБ является 
применение интердисципли
нарных методов обучения
менеджеров, разработан
ных здесь по заказу 
ЮНЕСКО.

Учредителя и руководст
во Тбилисской АиЩемии
бизнеса делают все от них 
зависящее, чтобы внести 
свой посильный вклад в
дело обеспечения респуб
лики современными менед
жерами международного 
класса.

Тамаз БАКРАДЗЕ 
Член - корреспондент 
Академии наук бизне
са, проректор ТАБ

Что думают 
американцы?

С Уйльямом Фуртиком я Непродуманная ее реорга- 
познакомился в офисе ме- низация и бесконечное ре- 
стного представительства форматорство практически
Международного коопера
тива по развитию производ
ства агрокультур. Эта не
правительственная органи
зация Соединенных Штатов 
вот уже несколько месяцев 
занимается изучением воз
можностей развития ;ель- 
ского хозяйства в нашей 
стране. Господин Фуртик

разрушили все приоритет
ные направление довели 
до незначительных' объемов 
производство животновод
ческой продукции в так на
зываемых общественных хо
зяйствах...

Не дала пока что соот
ветствующей отдачи и при
ватизация земель, обещав-

является менеджером это- шая бурное развитие инди
го проекта и уже успел по
бывать во многих уголках 
республики.

О цели своего визита он 
говорит так: «Наша задача— 
способствовать развитию ко
оперативных хозяйств. Ор
ганизация, которую я пред
ставляю, имеет своц отде
ления почти в 150 странах

видуального сельского-- хо- ( 
зяйства. Так что после 1 
выстрелов вхолостую самое ' 
время заняться новым эта
пом развития аграрного 

сектора. Но как?
По мнению американско

го эксперта, работавшего в 
свое время по специально
сти в системе ООН, наше

мира. Мы собираемся пред- сельское хозяйство должно 
ложить такую модель раз- ориентироваться лишь на 
вития сельского хозяйства, развитие мелкого и средне- 
которая поможет в ближай- го бизнеса. Надо, выходит, 
шее время встать на ноги побыстрее избавляться от 
вашей аграрной сфере. Ес- мысли, что мы в состоянии 
тественно, эта помощь бу- обеспечить определенный 
дет не помощью заинтере- пространственный конгло- 
сованной в каких-то со<*т- мерат государств собстаен- 
венных выгодах стороны, а ным чаем, фруктами и т. д. 
помощью бескорыстной, та- Задача куда проще. Следу- 
кой. как попавшему в беду ет ориентироваться на удо- 
человеку». влетворение собственных

О том, что наша аграр- потребностей в продуктах 
ная сфера серьезно больна, питания, а вместе с тем 
говорить не приходится, работать с выгодой для се-

0  Ваучеризация

«Запрягали» долго, а уехали недалеко
Припоминается заметка, 

опубликованная в газетах в 
мае этого года, в самом на
чале процесса ваучериза
ции в нашей республике. 
«Первый ваучерный аук
цион в Тбилиси состоится 
в конце июня. На торги 
будут вынесены акции 20— 
25 предприятий. Стоимость 
одной акции — 1.5 долла
ра. На один ваучер можно 
приобрести 20 акций. Пред
полагается, что «  началу 
аукционов стоимость вауче
ра на черном рынке значи
тельно возрастет».

И вот первый аукцион 
позади. Результаты его ока
зались несколько иными. Ре
ализована всего одна треть 
предложенных акций, при
чем более или менее полно
стью они разошлись по 9 из 
25 вынесенных на аукцион 
предприятий. А на ряд объ
ектов пришлось всего по 1 — 
2 ваучера. В то же время 
ваучеры во всю распродава
лись на черном рынке по 
цене не более 30 тысяч руб
лей.

Что же произошло? По
чему событие, к которому 
в республике готовились 
несколько лет, обернулось 
таким результатом? Может, 
это происки «красных» и 
прочих оппозиционеров? А, 
может, народ дружно от
вернулся от идеи частной 
собственности? Однако что- 
то незаметно лозунгов «За 
власть Советов» и за мо
нолитное объединение про
летариев всех стран, а уж 
по части прихватизации ап
петит у многих просто от
менный. Километрами сры
вают контактные провода 
троллейбусов и поездов, 
умыкают электромоторы, 
инструменты и приборы, 
гонят за рубеж, переводят 
в доллары силикомарганец, 
древесину и многое другое 
— все, что плохо лежит.

А от ваучеров стремятся 
поскорее избавиться. Поче
му?

первую очередь оче- май покупателей, дыры в лению их производственной Сегодня, в начале про- ским данным), а по его ры-
* налоговом законодательст- деятельности, развитию кон- цесса акционирования, го- ночной стоимости, учиты-

ве таможенных правилах куренции, усилению рыноч- сударство выступает в уни- вающей, кроме всего проче- 
и т д И пока люди не уве- кого характера экономики, кальной роли владельца го, и возможный резульгат 
рены в том что произвол- Это лишь возможность всех акций предприятий, и хозяйственной деятельности, 
ство способно преодолеть обеспечить прилив «новой в его власти распорядиться оцененный по методике, за- 
энергетический материалы крови» в хозяйственную своей собственностью на- имствовашпй на Западе, 
но-технический, инвестици- жизнь республики — «кро- иболее целесообразно, с Любопытно, что и внуши, 

онный кризис и тоже стать ви» предпринимательства и наибольшей выгодой для тельные средства, получае- 
надежной статьей дохода. частного экономического

А

В
видно, потому, что народ, 
как говорится, сыт по гор
ло всякими побасенками в 
духе Лени Голубкова о ми
фических дивидендах, кото
рые направо и налево го
товы раздать многочислен
ные добросердечные фир

мы. банки, ассоциации и
концерны. Крушение «Ок- Сегодня власти склонны интереса. А как эта воз
рос таси», «Ачи». «Коло- списывать неудачный старт можность будет реализова-рос
ри» и других наглядно по
казало, как рискованно сей
час вручать деньги просто 
под- красивые слова и за
влекающие обещания. По
этому общественное мнение

общества. Пресечь, если это мые в процессе приватиза-
несбходимо, любые попыт- ции, в Венгрии, в отличие
ки «прихватизации», стрем- от других стран,использу- 
ление тихим сапом п ржаво- ются не просто для попол-
ить, растащить государст- нения бюджета или инве-
венное имущество. Так же. стирования производства, а 
как и предотвратить кон- целевым образом — на по- 
центрапию собственности в гашение внешнего долга 
руках немногих лиц. кото- страны. А на что они идут

одному Богу из-
кое вложение капитала, ко 
торое дает быстрый оборот 
(купля-продажа) или же су
лит надежную прибыль в 
будущем, как недвижи
мость.

Во-вторых, большинство 
населения сейчас еле сво-

стояний. Но как бы то ни было—
Сейчас в республике по часы пущены, процесс «по-

решению Кабинета миннст- шел». И чтобы акциониро-
ров производится массовая вание, ваучеризация, а вме-
переоценка основных фон- сте с ним формирование
дов и капиталовложений не просто безл и ч и о г о

ваучеризации на организа- на, дело, как говорится, уже 
ционные неполадки при другое.
распространении ваучеров и К сожалению, ситуация в 
слабую рекламную кампа- экономике сегодня крайне 
нию вокруг этого этапного напряженная. Если в 1994

«1»», ............. мероприятия в средствах году простаивало 311 пред-
сейчас ориентировано на та- массовой информации. Все приятий, то в первой поло- рые за гроши стали бы об- у нас

СУГ0 как говорится, имеет вине нынешнего—уже около ладателями огромных со- еестно.
место. Но, главное, думает- 500. Причем не только
ся, все же не в этом. Хотя государственных, но и прива-
раскачивались, примерива- тизированных акционер-

лись, «запрягали» долго, ных обществ, обществ с ог-
время для начала чековой раниченной ответственно-
приватизации выбрали явно стью и т. д., н т. п. Да и .. <

(.спла*. не самое удачное. То есть трудно ожидать иного в ус. предприятий и объедине- собственника, а нового ти-
дит концы с концами и рас- политически, учитывая при- ловиях жесткого энергети- ний по состоянию на 1 ию- па владельца, способного
сматривает ваучер как сво- ближающиеся выборы, вро- ческого кризиса, голода на ля 1995 г. с применением к ответственным и заинте-
его рода гуманитарную по- 'д е  бы налицо выигрыш — материальные и финансо- единого коэффициента — ресавааным действиям ра-
мощь способную хоть как- правительство уверенно вые ресурсы и почти без- 12,7 п р о ц е н т а  от их ди приумножения капитала
нибудь закрыть очередную продвигает реформы. К то- действующих транспортных стоимости. Это уже йторая —обрели настоящий смысл,
«дыру» в их бюджете При- му же все это хорошо вы- коммуникаций. А раз пред- за последние три года ин- надо проявить государст-
чем сегодня немедленно глядит в глазах Междуна- приятие не работает или дексация в .национальном венную заботу о реанима-

родного валютного фопда, действует вполсилы, убе- хозяйстве, призванная вне- цкн национального хозяйст-
Всемирного банка, Евросо- дить кого-либо в больших ста необходимые корректа- ва. Форсировать восстанов
и т ,  от которых прямо за- своих потенциальных воз- вы в стоимость госимуще- ление энергетики, решить—
висит кредитная судьба можностях оно, естествен- ства с учетом инфляцион- проблему транспортного вы-
республики. но, не может. Как не мо- ных процессов. Не будем хода за пределы республики,
■ В Грузии выпущено 700 жет привлечь необходимого спорить о необходимости наконец, организовать инди-
миллионов акций, на сум- внимания и своих будущих такой переоценки в прин- ви дуальную помощь отдель-
му 1 миллиард долларов. К акционеров. ципе, но законное недоуме- ным предприятиям, как это
приватизации представлено Однако нам вовсе не хо- ние вызывает совпадение было сделано в отношении 
1 200 средних и крупных телось, чтобы все владели- ее с процессом ваучериза- камвольно - суконного ком-
предприятий и 7.500 ма- цы ваучеров разочарова- ции. По каким же в итоге бината — проведена закуп-
лых объектов. Причем за лись в перспективах полу- ценам пойдет раздел госсоб- ка шерстяного сырья у на
последнее время число при- чить в скором времени ди- ственности — по старым селения под кредиты ком-
ватизированных малых объ- виденды от приобретенных или новым, значительно мерческих банков. Тогда и
ектов зозросло с 1.100 до акций, снесли бы своп при- большим? И какая в связи у средств массовой иифор-
3.900, а количество акцио- ватизацио и н ы е  чеки на с этим действительная це-
нерных обществ с 50 до черный рынок. Там они бы- на ваучера?
750. А на ваучерные аук- стро могут быть приобретены И еще один момент в 
ционы выносится 700 пред- ловкими дельцами, и веко- связи с этим. В Венгрии,
приятий. Чем не размах? ре крупная государствен- например, в процессе при-

Но ведь всем хорошо из- ная собственность может
вестно, что само по себе оказаться скупленной по
преобразование государст- дешевке ограниченным кру-
венных предприятий в ак- гом лиц, которые будут
ционерные общества не соз- блюсти свои узкие монопо-
дает никаких гарантий ожив- льные интересы.

не откладывая дела в дол
гий ящик.

Такое отношение, конеч
но, никак не стыкуется с 
генеральной политической 
задачей, которую поставили 
перед собой авторы идеи ус
коренной приватизации гос- 
имущества — создание до
статочно широкого слоя ча
стных предпринимателей, 
наделенных собственностью, 
которые могли бы стать 
базой и опорой нарождаю
щейся социально - эконо
мической системы. Не спе
шат люди переходить в ря
ды добропорядочных ран

тье или акционеров, стри
гущих потихоньку свои ку
поны, пока не захлопнуты 
все лазейки бесконтрольно
го раэбазаривадая общест
венного достояния, есть 
возможность накручивать 
свои доходы, используя об-

мации будет прекрасная 
возможность показать эк. 
ционирэванное предприятие 
во всей красе его перспек
тив и с легким сердцем 

ватйзации оценка имущёст- пригласить будущих акцио- 
еа предприятий производи- неров вложить в него не
лась не по номинальной ве
личине (остаточная стои
мость основных фондов, со
ответствующая бухЛлтер-

толъко свои ваучеры, но и 
денежные сбережения.

Спартак ГРАЧЕВ

бя.
Что же конкретно пред

принято нашими гостями 
по оказанию помощи рес
публике? Прежде всего 'от-, 
метим обменные визиты. В 
США с целью овладения 
различными сельхозпрофес- 
сиями и специальностями 
отправлено значительное 
количество людей. В рес
публику также приезжали 
американские специалисты. 
Среди них и финансовые 
работники, изучающие воз
можность создания» сель
хозбанков. Кстати, .соот

ветствующей гибкой и про
думанной банковской си
стемы в аграрной сфере 
нет, по словам Фуртика, не . 
только у нас, но и в Рос
сии.

Задаю вопрос: в каких
странах мира вы занима
лись вопросами сельского 
хозяйства?

— Начну с того, — го
ворит господин Фуртик, — 
что уже более 50 лет ра
ботаю в этой области. В 
Грузию приехал из Египта. 
Работал прежде в Италии 
под эгидой ООН, был в 
других странах. В свое вре
мя мной представлен проект 
развития мировой системы 
ведения сельского хозяй
ства президентам Рейгану 
и Бушу.

По мнению гостя, наше 
сельское хозяйство по сво
им климатическим особен
ностям ближе всего к зем
леделию в Калифорнии. На 
вопрос, какие продукты 
питания в качестве сувени
ра господин Фуртик взял
бы с собой в Штаты из 
Грузии, он ответил — гру
зинские вина, а также до
бавил, что нашим изда
тельствам давно бы следо
вало выпустить соответст
вующую кулинарную кни
гу, в которой давались бы 
рецепты использования гре
цкого ореха в тех или иных 
национальных блюдах. Эта 
книга имела бы большой 
успех не только в Амери
ке, но и в Европе.

Верно, еще одна упуще
на в о з  можность сделать 
бизнес от нашей сельско
хозяйственной сферы, нахо
дящейся по-прежнему в 
зоне глубочайшего кризи
са.

Юрий ГВИНДАДсШ



10 АВГУСТА 1991 г. СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ 4 стр.

ЛАРИ УЖЕ ДОСТАВЛЕНЫ В ГРУЗИЮ
Заявил в интервью корреспонденту В (Л президент На

ционального банка Грузии Нодар Джавахишвили. Дата 
начала денежной реформы оговорена в узком кругу на 
высоком уровне. Но объявлена она будет, очевидно, 15 
августа, заявил Джавахишвили.

ВСТРЕЧА В ПРОКУРАТУРЕ РЕСПУБЛИКИ
2 августа в Прокуратуре Республики Грузия члены 

коллегии встретились с представителями и председате
лем Государственного комитета по защите прав челове
ка и межнациональным отношениям Сандро Кавсадзе.

«Сегодня мы коснулись многих вопросов. Я рад, что 
Генеральный прокурор республики и все руководство 
прокуратуры мобилизованы на защиту прав человека — 
особенно в сфере деятельности правоохранительных ор
ганов. Считаю, что в Грузии начался новый этап по ак
тивизации защиты прав человеческого достоинства», •— 
сказал С. Кавсадзе.

Генеральный прокурор республики Джамлет Бабила- 
швили заявил: «Сегодняшняя встреча была очень полез
ной. И в будущем намечаются подобные встречи, на ко
торых будут решаться многие вопросы — прежде всего 
проблема защиты прав человека на этапе дознания и 
предварительного следствия. Проблем много, но ищем и 
обязательно найдем пути к их размещению».

Валентина ПАНАЕВА 
Пресс-центр Прокуратуры Грузни

МИССИЯ МВФ В ГРУЗИИ
2 августа министр экономики Ладо Папава принял 

миссию МВФ во главе с Шадманом Валави.
В ходе встречи гости отметили, что на этот раз их 

основной целью является оценка исполнения условий 
кредита $(ап<1-Ьу, а также обсуждение трехлетней прог
раммы, предусматривающей новый этап экономической 
реформы в Грузии. Переговоры по этим вопросам состо
ятся после проведения парламентских выборов. Как за
явил Шадман Валави, на сентябрь нынешнего года за
планирован приезд в Грузию специальной миссии МВФ, 
которая примет участие в обсуждении налоговой полити
ки правительства республики. Со своей стороны, Ладо 
Папава ознакомил гостей с теми проблемами, которые 
возникли в процессе работы с миссией МВФ, и отметил, 
что для Грузии самое важное на данном этапе—добиться 
целенаправленности социальной защиты населения. Мис
сия Международного валютного фонда в Грузии—две не
дели. : I »,■■!*.

МИНИСТЕРСТВО ПО УПРАВЛЕНИЮ
ГОСИМУЩЕСТВОМ ПРИЗЫВАЕТ НАСЕЛЕНИЕ 

НЕ ПРОДАВАТЬ СВОИ ВАУЧЕРЫ
По предварительным данным, в результате торгов на 

первом ваучерном аукционе каждый участник получил 
за свой приватизационный чек акций на сумму более 50 
долларов, заявил на состоявшейся 3 августа пресс- 
конференции руководитель Республиканского ваучерного 
центра, заместитель министра по управлению госимуще- 
ством Эмир Джугели. При этом Джугели призвал насе
ление республики не продавать свои ваучеры на черном 
рынке за 5 —7 долларов, так как это лишает их шанса 
получить свою долю государственного имущества. По 
данным Министерства по управлению госимуществом, на 
торги четвертого ваучерного аукциона вынесены акции 
30 акционерных обществ на сумму более 3,5 млн. долла
ров. Общее количество акций составляет более 2,4 млн. 
штук. Четвертый ваучерный аукцион продлится до 9 ав
густа.

СТАБИЛЬНОСТИ ГРУЗИНСКОГО КУПОНА 
МОЖНО ТОЛЬКО ПОЗАВИДОВАТЬ

Курс грузинского купона сегодня более стабилен, чем 
курс российского рубля. Это замечание высказал 1 ав
густа на пресс-конференции вице-премьер Грузии Тему
ри Василия. Он выразил уверенность в том, что грузин
ский лари, введение которого планируется уже осенью 
этого года, станет твердой валютой. В настоящий мо
мент, по словам Василия, ведется большая работа по под
готовке денежной реформы. Он положительно оценйл ре
шение правительства об изъятии из обращения купюр 
мелкого достоинства. Постепенное изъятие купонов из об
ращения, по мнению Василия, будет менее болезненным 
для населения, чем единовременное.

СЧЕТ КУПОНОВ ВЕДЕТСЯ НА ТОННЫ
250 тонн — именно столько весят все введенные в 

обращение с апреля 1993 года грузинские купоны. Об 
этом сообщил 1 августа на пресс-конференции президент 
Национального банка Грузии Нодар Джавахишвили.

В настоящий момент, по распоряжению правительст
ва продолжается изъятие из обращения купюр достоин
ством от 1 купона до 30 тысяч. Ирключение составляют 
десятитысячные купюры. Общий вес купюр, которые долж
ны быть изъяты, составляет, по словам Джавахишвили,
170 тонн. . В5-РКЕ55

ПРЕДПРИЯТИЯ, ПРОИЗВОДЯЩИЕ АЛКОГОЛЬ,
БУДУТ ПРИВАТИЗИРОВАТЬСЯ В ГРУЗИИ 

ТОЛЬКО ЧАСТИЧНО
/Такое решение приняла коллегия Министерства гос- 

имущества Грузии. В постановлении сказано, что все 
предприятия этого профиля будут приватизированы без 
необходимых для производства виноматериалов. -Не под
лежат. приватизации также историко-культурные объек
ты этих предприятий и музейные экспонаты. Они изъяты 
из уставного капитала и остаются государственной соб
ственностью.

ДЕЛЕГАЦИЯ ГРУЗИИ ОТПРАВИЛАСЬ 
В ТУРКМЕНИЮ ДЛЯ ПЕРЕГОВОРОВ О ПОДАЧЕ 

ГАЗА В РУСТАВИ
В составе делегации, возглавляемой вице-премьером 

Грузии Зурабом Кервалишвили, технический директор 
Руставского металлургического комбината Реваз Тхели- 
дэе и генеральный директор Руставского химкомбината 
Джумбер Дзнеладзе.

МОЖЕТ ПРЕКРАТИТЬСЯ ПОДАЧА ГАЗА 
В РУСТАВИ

На сегодняшний день это единственный город в Гру
зии, куда поступает газ из Туркмении. Долги республики 
за газ заморожены до 1 мая, но задолженность Рустави 
растет. Население задолжало 0,5 триллиона купонов, а 
металлургический и химический комбинаты — 13 трил
лионов купонов. Если долги ие будут уплачены в бли
жайшее время, подача база в Рустави прекратится. Об 
этом корреспонденту В01 сообщил руководить треста 
«Руставгаз» Ираклий Бокерия.

КО РПО РАЦ И Я  ХЛЕБОПРОДУКТОВ
БУД ЕТ П Р И В АТИ ЗИ РО В АТЬ С Я  ПОЭТА«*НО

Это решено в результате консультаций, которые про- 
' вели эксперты МВФ и Всемирного банка с руководством 

корпорации. Вопрос реорганизации корпорации обсуждал
ся на совещании у Главы государства Эдуард Шевард
надзе рекомендовал руководству корпорации найти пути 
поставки в республику пшеницы и обещал содействовать 
формированию новых производств.

ПРОБЛЕМА

Книгам нужен Айболит
Библиотека Тбилисского 

государственного универси
тета действует с 1918 года. 
Ее директорами '  в разное 
время были академики Ге
оргий Ахвледаани. Акакий 
Шанидзе, Григол Церетели, 
Шалва Нуцубидзе, чей пло
дотворный труд принес ей 
заслуженный авторитет. Они 
постоянно мечтали о ее по
полнении и расширении. Ве
лик был интерес к универ
ситету, поэтому частные ли
ца, учреждения пополняли 
его библиотеку с помощью 
пожертвований. В настоящее 
время в научной библиотеке 
университета 3.500.000 книг. 
Это ведь дарованное Богом 
счастье. Библиотеку нужно 
беречь, за книгами ухажи
вать, ведь среди них напеча
танные в типографиях Вах
танга VI, Ираклия II, Соло
мона III. Здесь и изданная 
в 1670 году в Риме грузин
ская книга «С грузинскими 
молитвами», составленная в 
1670 году грамматика, вы
пущенная в 1705 году царем 
Арчилом книга «Давитиани», 
опубликованная в 1712 году 
Вахтангом VI поэма «Веп- 
хисткаосани». В хранилищах 
библиотеки имеется полный 
комплект издававшейся в 
1819 году грузинской газеты 
«Сакартвелос газети» и др. 
Всего из сокровищницы на
ции, из ее духовного богат

ства и не перечислишь. К со
жалению, сегодня возникла 
опасность того, что книги 
заболеют, испортятся.

Положение научной библи
отеки университета осложня
ется общими экономическими 
трудностями.

— Приобретать перио
дические издания стран 
СНГ можно только на рус
ские рубли, — говорит ди
ректор библиотеки Шота 
Апакидзе, — а есть литера
тура и периодика, которую 
можно купить только за дол
лары. Мы и раньше не бы
ли избалованы иностранной 
валютой, но помогал между
народный обмен. Сегодня за
крыт # этот путь. Мы не 
можем отправлять за грани
цу изданные у нас кнпги, 
поскольку почта требует за 
посылки рубли, а за посылки 
в некоторые зарубежные 
страны — и доллары.

Из беседы с Апакидзе ста
ло также известно, что биб- 
лиотеки^партнеры, зная о 
бедственном экономическом 
положении, бесплатно присы
лают университету необходи
мую литературу. Так, на
пример. в прошлом году не
мецкий университет прислал 
около 1.500 книг, столько же 
книг получено из католиче
ского университета Нового 
Орлеана (США). Несколько

книг прислали бесплатно из 
России.

Сегодня, когда печатается 
«море» газет и ими усеян 
город, они продаются везде, 
издатели забывают о поста
новлении Кабинета минист-„ 
ров бесплатно рассылать 
обязательные экземпляры в 
научные библиотеки.

Многие в университете за
были об установленной ве
ликим Иванэ Джавахишвили 
традиции: передавать в дар 
научной библиотеке экземп
ляры изданий своих трудов 
с соответствующей надписью.

Остро стоит сегодня во
прос переиздания учебников. 
Ранее выпущенные учебники 
подлежат ремонту и рестав
рации, такой возможности у 
библиотеки почти нет.

По мнению Шота Апаки- 
дзе, «библиотека должна 
стать заботой государства. 
Сегодняшняя тенденция — 
в связи с переходом па ры
ночную экономику каждый 
пусть заботится о себе сам 
— не должна касаться биб
лиотек. Ни в одной стране 
библиотека не может содер
жать себя».

Его огорчение оправдано... 
Уже два года в отделе куль
туры парламента находится 
законопроект о библиотечной 
деятельности в Грузии. Но. 
увы,..

Марика КАЛАНДАДЗЕ

® КОНТАКТЫ

ВЕЧЕР В МОСКВЕ
...Бывает так, что дыха

ние одной страны, ее тепло, 
чарующее своеобразие как 
бы перемещается в простран
стве за тысячи верст. Подоб
ное ощущение царило в тот 
вечер в Центральном доме 
актера в Москве. Цвет сто
личной творческой интелли
генции, среди которой были 
замечательный кинорежиссер 
Георгий Данелия, неувядаю
щий в свои 80 лет талантли
вейший актер Владимир 
Зельдин, популярный теле
комментатор Анна Шатило
ва, блестящий автор и веду
щий телепередачи «Музыка 
в эфире», Станислав Вэлза 
и многие другие пришли в 
Дом на встречу с народным 
артистом - Грузии, лауреатом 
Государственной премии Вах
тангом (Бубой) Кикабидзе.

Как давнишнего доброго 
друга москвичей, известного 
певца и киноартиста привет
ствовал С. Вэлза.

Удачно выбрав для нача
ла песню извозчика из филь
ма «Мелодии Верийского 
квартала», наш Буба сразу 
же установил нужный кон
такт со слушателями. Он 
пел и рассказывал о родном 
Тбилиси, о . колоритном ин
тернациональном дворе под 
Мтацминдой, где провел дет
ство, где царил культ добро

соседства, гостеприимства, 
любви... Словно поминаль
ным гимном по недавно уше
дшим друзьям, прозвучала 
известная грузинская песня 
«Страна цветов» («Квавиле- 
бис квекана»), В память о 
своем безвременно ушедшем 
друге, комедийном артисте 
Фрунзике Мкртчяне Вах
танг спел по-армянски гру
стную «О ецрун, сирун», 
«Отцовскую песню», где Бу
ба поет о своем отце, погиб
шем на фронте.

После концерта на сце
ну поднялась депутация ви
дных московских артистов, 
от имени которых дорогого 
гостя тепло приветствовал 
В. Зельдин.

Георгий БАЦИАШВИЛИ
Москва—Тбилиси

•  ВОЙНА и МИР

ЧТО ПОД СИЛУ ГРАЖДАНСКОЙ 
ДИПЛОМАТИИ

На этот вопрос отчасти 
ответила Международ н а я 
встреча взаимодействия во 
имя мира в Абхазии, состо
явшаяся в Тбилисском госу
дарственном университете. 
Организаторы ее — руко
водство университета и Меж
дународный комитет граж
данской дипломатии, имею
щий в Тбилиси постоянное 
представительство. В ней 
приняли участие председа
тель Комитета защиты прав 
человека и межнациональ
ных отношений Сандро Кав
садзе, Председатель Верхов
ного Совета Абхазии Тамаз 
Надареишвили, ректор Су
хумского государственного 
университета Отар Жорда. 
ния, преподаватели ТГУ, 
представители российского 
посольства в Грузии.

—' Нас собрала общая 
боль, — отметил в своем 
выступлении ректор Тби
лисского государственного 
университета Роин Метревег 
ли. — Небольшой экскурс в. 
историю грузино - абхазских 
отношений и анализ сегод
няшней ситуации в этом ре
гионе. прозвучавший в вы. 
ступл е н и и ректора, стал 
стартовым моментом для жи
вейшего обсужде н и я  на 
встрече вопросов, связанных 
с конфликтом в Абхазии.

Большой интерес вызва
ло выступление председате
ля Международного коми
тета гражданской диплома
тии Николая Дико. Оно каса
лось роли и деятельности 
Комитета в сфере разработ
ки вопросов мирного уре

гулирования абхазского кон
фликта.

Роль института граждан
ской дипломатии в мирном 
разрешении конфликт-л не
дооценивать было бы в кор
не ошибочно, отмечалось на 
встрече. То, что не всегда 
под силу политикам, может 
удастся народным дипло
матам, не преследующим в 
своей деятельности никаких 
политических амбиций. Зна
чительную миссию можно 
возложить и на активное об
щественное движение, кото
рое споообно во многом по
влиять на появление пози
тивных сдвигов в перегово
рах.

На встрече была дана 
принципиальная оценка де
ятельности некомпетентных 
политиков, участвовавших в 
переговорных процессах. От
мечалось, что подобные по
литики не только не способ
ны привести переговоры к 
желаемым результатам, но и 
во многом повинны в том, 
что консенсус все еще не 
достигнут.

На встрече были представ
лены конкретные предложе
ния Сандро Кавсадзе, ка
сающиеся сотрудничес т в а 
Грузии с рядом международ
ных организаций с целью 
установления мониторинга 
на территории зоны конфлик
та, с тем, чтобы потребовать 
от ООН рассмотрения соб
ранных материалов и дать 
правовую оценку происхо
дившему на специально соз
ванном трибунале.

Дали САДАТИЕРАШВИЛИ 
Наталья ФЕДОРОВА

«РИЦА» ВЕРНЕТСЯ!
ОКОНЧАНИЕ
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некогда • клялась в любви 
грузинским братьям. Проч
тешь ее стихотворение 
«Грузии» (в переводе с аб
хазского на грузинский 
язык Мориса Поцхишвили). 
и не усомнишься в, ее ис
кренности. Нелли Тарба 
писала стихи и на грузин
ском языке. Это были стро
ки, пронизанные теплом 
дружеских отношений, че
ловеколюбием. А вот что 
случилось с Нелли Тарба, 
попавшей под влияние аг
рессивного сепаратизма, мо
жно убедиться, познакомив
шись со стихами, опубли
кованными на страницах 
русскоязычной газеты «Ре
спублика Абхазия». Это 
не что иное как призыв к 
уничтожению грузин и всех 
их потомков, не взирая на 
то, кто они — женщины, 
дети, старики. Перерожде
ние человека, тем более 
поэта, просто удивительно.

В журнале приводятся 
достоверные факты, как

Поэтической семье Нелли 
Тарба и ее супругу К. Ло- 
мна помогал колхюз села 
Ингури Эугдидского райо
на. Об этом меценатстве 
немало писали в то время, 
да и сами супруги не 
раз выражали благодар
ность. Сегодня можно вспо
мнить и то. с какой радо
стью Гурам Панджикидзе 
вручил в день юбилея по
этессы отпечатанный в тби
лисской типографии ее 
сборник стихов. Теперь все 
предано забвению.

Борис Гу рту лия — вы
пускник Тбилисского гос- 
университета. Его коллеги- 
однокурсники вспоминают, 
какая поистине искренняя 
дружба связывала их. Те
перь дружба их принесена 
в жертву сепаратизму. И 
таких примеров, к сожале
нию, немало.

Алексей Гогуа — одарен
ный писатель, лауреат гос- 
премии Грузии. Его стихи 
переводил на грузинский 
язык Джумбер Тнгберия. Б 
Тбилиси А. Гогуа всегда 
тепло встречали, и ему при
надлежат слова, что, мол, 
после встреч в Тбилиси 
мне хочется работать — 
писать новые произведения. 
И вот этот писатель ста
новится председателем на
ционалистически настроен
ного «Аидгилара» .и ведет 
откровенную антигрузин- 
скую пропаганду. В одном 
из интервью корреспонден
ту журнала «Дружба наро
дов» он говорит, что пись
менность грузины, оказыва
ется, отняли у абхазов и 
теперь хвастают перед всем 
миром.

В журнале поэзия пред
ставлена стихами Ш. Ни- 
шнианидзе, М. Бараташви
ли, Тамаза Чиладзе и мно
гих других. Рубрики: «На
ши публикации», «Новые 
переводы», «Письма», «Три
буна молодого ученого», 
«Новые книги» и другие 
знакомят читателя с инте
ресными произведениями. 
Журнал верен своей тра
диции. зародившейся еще 
в 1974 году, — с выходом 
его первого номера — про
пагандировать лучшие до
стижения мастеров пера. 
Поэтому он всегда имел 
читателей, п о л.ь з овался 
среди них популярностью.

Редактор журнала, изве
стный поэт Гиви Вераия с 
благодарностью отзывается 
о тех, кто помог возродить 
журнал, вдохнуть в него 
вторую жизнь. В Тби ими, 
в издательстве «Сакартве- 
ло» (директор Джансуг 
Гвинджилия), выделили ко
мнату, и редакция журнала, 
можно сказать, заработала. 
Большую помощь оказал 
Председатель Совета Мини
стров Абхазии Зураб Ерк- 
вания, который содейство
вал выделению денежной 
суммы в помощь журналу. 
Для успешного издания по
следующих номеров журна
ла необходима помощь 
спонсоров. Пока откликнул
ся директор молочного 
комбината «Амалтэя» и вы
делил определенную сум
му. Журналисты надеются, 
что найдутся и другие спо
нсоры. заинтересованные в 
издании этого журнала.

Джнльда ИВАНИШВИЛИ

Тамаз НАДАРЕИШВИЛИ: «КОГДА Я ГОВОРЮ 
О СИЛОВЫХ МЕТОДАХ, Я НЕ ПОДРАЗУМЕВАЮ 

КРУПНОМАСШТАБНУЮ ВОЙНУ»
ОКОНЧАНИЕ

хцэской милиции, так на
зываемого абхазского Ми
нистерства обороны. А  по
сле ввода в Абхазию лич
ного состава МВД Абхазии, 
внутренних войск Грузии, 
всех структур законных ор
ганов власти начать воз
вращение беженцев.

На Ардзинба и его ко
манду должен быть выдан 
ордер на арест. Согласно 
договору между Россией и 
Грузией, они должны быть 
арестованы и переданы на
шим властям в случае их 
появления на территории 
России

— Требование об аресте 
Ардзинба было выдвинуто 
и участниками акции бе
женцев, но руководство ре
спублики, прокуратура ни
ва к не отреагировали на 
неге. Почему?

— Не знаю.
— Но как же это по

нять: на официальном уро
вне сторона-посредница в 

разрешении конфликта без
оговорочно признает терри
ториальную целостность 
Грузин, ратует за ее вос
становление. отводит себе 
активную роль в осуществ
лении этого процесса, а на 
д< ле тормозят его? Время 
между тем работает, увы, 
не на нас. Геноцид грузин 
продолжается. Ардзинбой

ский режим выходят на кон
такт с зарубежными стра
нами и... вооружается...

— 130 наблюдателей
ООН находятся в 70 кило
метрах от зоны безопасно
сти, там, где не было воен
ных действий. И вместо то
ге, чтобы не только сле
дить, фиксировать, но и 
предотвращать трагедию, 
пользуются прелестями ку
рорта Пицунда.

Более года российские 
миротворцы в нарушение 
соглашений располагаются 
по реке Ингури, фиксируя 
границу, т. е. выполняя 
функцию погра н и ч н ы х 
войск. Да, это не дает во
зобновиться военным дей
ствиям между сторонами. 
Но режим Ардзинба дер
жится на штыках миротвор
цев.

Известно, что в свое вре
мя миротворческий контин
гент состоял из подразде
лений, которые штурмовали 
Гагра, Сухуми, не исклю
чено, что участвовали в 
геноциде.

Сегодня мало что изме
нилось. Якушев, находясь 
по эту сторону границы, 
любезно призывает к воз
вращению и готов сам воз
главить беженцев. На той 
стороне заявляет о том. 
что об их возвращении не 
может быть и речи.

Прежде чем делать ка
кие-то выводы и заявления, 
я считал своим долгом по
бывать в странах-посредни-
цах.

Анализ всех «за* и «про
тив» дает мне право заявить, 
что, видимо, наши пробле
мы придется решать нам 
самим.

— По поводу возбужде
ния абхазской стороной 
уголовного дела против 
вас... I

— Как известно, меня 
обвиняют в организации
поджогов Абхазского госу
дарственного архива и Ин
ститута языка и литерату
ры.

Пожары, действи т е  ль- 
но, имели место. В тот же 
день было возбуждено уго
ловное дело, материалы его 
находятся в Прокуратуре
Грузии.

Обвинения в мой адрес 
абсурдны. Ведь сгорели ис
торические документы, су
ществование которых опро
вергало все то, к чему апел
лируют экстремисты, утвер
ждая, что Абхазия не явля
ется исконной грузинской 
землей, этим давая себе 
право решать судьбу не 
только сотен и миллионе®, 
а целого государства.

Медея КОРСАНТИЯ

Зураб ЕРКВАНИЯ: «С ПОТЕРЕЙ 
АБХАЗИИ ГРУЗИЯ НЕ СМИРИТСЯ»

ОКОНЧАНИЕ

что приоритетным являет
ся первый вариант.

Мы подписали тяжелые 
для нас документы, честно 
выполняем соглашения, ис
черпала компромиссы и 
встали перед лицом объек
тивной реальности: процесс 
политического урегулиро
вания сегодня зашел в ту
пик.

— Да, очевиден кризис 
миротворческой операции, 
которая свелась к выпол
нению российским контин
гентом пограничной функ
ции. Кроме того, мы стоим 
перед угрозой компромета
ции ООН и всего процес
са политического урегули
рования. Не пора ли пере
стать уповать на кого-то 
и самим решать своя проб
лемы?

— Несмотря на то, что
претворение политической 
платформы в этом вопросе 
делегировано Российской 
Федерации, существенных 
результатов нет. Миротвор
ческие силы в рамках об
новленного мандата не су
мели осуществить демили
таризацию зоны и создать 
условия для возвращения бе
женцев в Гальский район. 
Но, видимо, взаимоотноше
ния Грузии и России боль
шего позволить не могут. 
Поэтому необходим новый 
существенный толчок. А 
именно—отказ Грузии от ус
луг миротворцев и приня

тие решения о восстановле
нии конституционного строя 
о Абхазии.

Я за то, чтобы пересмо
треть все соглашения, про
вести их политическую и 
юридическую экспертизу и 
принять правильное реше
ние.

Уверен, при наличии доб
рой воли могут быть най
дены решения, в которых 
будут учтены интересы не 
только России, но и мирово
го сообщества: и Запада, 
и Востока, и Юга, и Севе
ра, на переплетении кото
рых находится Грузия.

— Ситуация двусмыс
ленная, а время не ждет. 
Истребление грузин на ок
купированной территории 
продолжается, а настроение 
беженцев таково, что мож- 
по ожидать социального 
ьзрыва...

— Во избежание соци
ального взрыва и полити
ческой дестабилизации пе
ред проведением выборе® 
необходимо активизировать 
политику урегулирования 
конфликта.

Ситуация пиковая, и если 
не будет зафиксирован про. 
гресс в политическом уре
гулировании, то мы будем 
инициаторами пересмотра 
отношений с Россией, вплоть 
до объявления на весь мир, 
что Россия как миротворец 
исчерпала себя на Кавказе.

Медея УБИЛАВА
Интервью взято 20 июля.

о  СПОРТ

ПОРАЖЕНИЕ 
С МИНИМАЛЬНЫМ 

СЧЕТОМ

Динамовцы Тбилиси про
играли болгарскому «Боте
ву» в первом матче предва
рительного турнира розыг
рыша Кубка УЕФА, по фут
болу со счетом 0:1.

Эта встреча, состоявшая
ся в Пловдиве, проходила с 
преимуществом хозяев. Они 
открыли счет на 43-й мину
те. Во втором тайме болгар
ские футболисты усилили 
натиск. Несколько трудных 
мячей взял вратарь динамов
цев Ираклий Зоидзе.

С таким же счетом завер- 
шифсь игра в Скопле (Ма
кедония), где местный «Вар- 
дар* принимал команду 
«Самтредиа». Повтор н ы е 
матчи состоятся через две 
недели.

Сообщаем результаты не
которых Других встреч: 
«Хибернианс» (Мальта) —■ 
«Черноморец» (Украина)— 
2:5, «Кяпаз* (Азербайд
жан) — «Аустрия* (Авст
рия) — 0:3, «Брондбью» 
(Дания) — «Инкарас» (Лит
ва) — 3:0, «Лиллесгрем» 
(Норвегия) — «Флора» (Эс
тония) — 4:0, «Спарта» (Че
хия) — «Галатасарай» (Тур
ция) — 3:1.

В АТЛАНТУ —
НА ТРЕНИРОВКУ

На крупном международ
ном турнире по дзюдо в 
Минске выступили более 150 
борцов из Белоруссии, Ук
раины,- Германии, Италии, 
Узбекистана, Индии, Фин
ляндии, России и других 
страИ. Отлично выступили 
грузинские спортсмены, за
няв в командном зачете 1-е 
место (три первых, три вто
рых и два третьих), второй 
финишировала сборная Бе
лоруссии, третьими — дзю
доисты России.

В личном зачете чемпио7 
нами стали: Сосо Липарте- 
лиани (весовая категория до 
78 кг) из Тбилиси, душетец 
Ивери Джикураули (вес до 
86 кг<) и гориец Рамаз Чо- 
чишвили (тяжелая весовая 
категория). На второе .ме
сто вышли: Георгий Ревази- 
швили (вес до 65 кг) из Са- 
ггцреджо, Гурам Модебадзе 
(вес до 71 кг) из Чиатура и 
тбилисец Мевлуд Лобжаяи- 
дзе (вес до 95 кг). Третьи
ми призерами стали тбили
сец Нестор Хергиани (вес до 
60 кг) и Георгий Цминда- 
швили (вес до 78 кг) из Те- 
лави.

Последний этап подготов
ки к чемпионату мира в Ми- 
нухара (Япония), где состо
ится отбор на Олимпиаду, 
сборная Грузии планирует 
провести в Атланте (США). 
На двухнедельный трениро
вочный сбор она получила 
приглашение непосредствен
но от Международного олим
пийского комитета. МОК 
принимает во внимание боль
шую роль грузинских дзю
доистов в развитии этого ви
да спорта в мире.

Серго ГЕЛАШВИЛИ

Ш-

Скончалась Тамара Иоси
фовна Чарекишвили —• за
служенный деятель искусств 
Грузии, профессор Тбилис
ской консерватории по клас
су специального фортепиано.

Т. И. Чарекишвили роди
лась в 1911 г. в Кутаиси, 
окончила местное музы
кальное учил(шце и Тбилис
скую консерваторию под ру
ководством известного педа
гога Л. Кутателадзе, а за
тем, в 30-е годы, совершен
ствовалась в Ленинфадской 
консерватории под руковод
ством проф. С. Савшинско- 
го. Более полувека продол
жалась плодотворная педа
гогическая деятельность Та
мары Иосифовны в Тбилис
ской консерватории и Цент
ральной музыкальной шко
ле, где она воспитала боль
шое количество молодых му
зыкантов. В течение ряда 
лет Т. Чарекишвили возглав
ляла кафедру специального 
фортепиано в Тбилисской 
консерватории.

В наших сердцах навсег
да сохранится образ пре
красного музыканта, педаго
га, человека редких душев
ных качеств — Тамары Ио
сифовны Чарекишвили. 

Тбилисская государствен
ная консерватория им. В. 
С ара д жишвн ли 
Тбилисская музыкальная 
гимназия нм. 3. Палиа
швили
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